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La Navidad luce en Rute
La magia de la Navidad volvió a cobrar forma
de luz en Rute desde principios de diciembre
con el encendido del alumbrado extraordinario
en los lugares céntricos y más emblemáticos
del municipio. Desde entonces no han dejado
de sucederse todo tipo de actividades de
animación propias de estas fechas tan
entrañables en las que nos encontramos. Es el

caso del castillo hinchable ubicado en el Paseo
Francisco Salto, o el tren turístico promovido
por la asociación ACER, con el patrocinio de
la Diputación y el Ayuntamiento. En los días
centrales de la Navidad los eventos se han
intensificado. En torno al 25 de diciembre se
han sucedido los concursos de belenes o de
árboles de Navidad organizados por la

concejalía de Festejos, u otras actividades
novedosas como ha sido la celebración de la
exitosa “Tarde Buena”, que han contado con
una respuesta notable de público. Aún quedan
las fiestas de fin de año en el Fresno, los fallos
del concurso de escaparates y la celebración de
la Cabalgata de Reyes.

Los presupuestos de
2023 superan los 8,5
millones de euros
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del futuro auditorio
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Las cuentas municipales para el
próximo año crecen en más de
cuatrocientos setenta mil euros
respecto al ejercicio anterior. Ese
incremento viene de la mano del
aumento de la PIE, es decir, la
aportación del Estado, según de-
talló el alcalde Antonio Ruiz.
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Rute ilumina la Navidad
Un año más, la maestría de Iluminaciones Artísticas de la Subbética ha vuelto a convertir la luz en magia

FRANCISCO PIEDRA
Un año más, en Rute brilla la
Navidad. Abiertos los museos
gastronómicos desde el 12 de
octubre y tras la presentación
oficial de la campaña a media-
dos de noviembre, en diciembre
ha lucido en las calles centrales
el alumbrado extraordinario de
las fiestas más entrañables del
año. Son las fiestas que han
puesto a nuestro pueblo en el
centro del mapa turístico. Por
eso, estas tres fechas se suman
a las de Nochebuena, Año
Nuevo o el Día de Reyes.

Desde hace unos años, otra
efeméride, la del día de la Cons-
titución, se ha asentado como la
fecha oficiosa de la inaugura-
ción del alumbrado extraordina-
rio. Desde ese día en Rute se
festeja la vida por adelantado.
Si a primeros de octubre, Rute

huele y sabe a Navidad, a partir
del 6 de diciembre su celebra-
ción penetra por los otros senti-
dos. Entra desde luego por los
ojos, después de que el alcalde
Antonio Ruiz diera paso a que
se accionara el encendido.

Eran las siete de la tarde

cuando la magia volvió a cobrar
forma de luz por encima de las
cabezas que abarrotaban el
Paseo Francisco Salto, al
tiempo que la Navidad comen-
zaba a viajar en el “tren turís-
tico”. De nuevo, la firma
Iluminaciones Artísticas de la
Subbética ha exhibido su imagi-
nación para convertir la co-

rriente eléctrica en fantasía.
También la Navidad casi se

palpa, cuando al acercar las
manos a las candelas se percibe
su calor. Y se escucha. Es sa-
bido que estas fechas tienen su
propia banda sonora. Pero los
villancicos cuentan con varios
canales de difusión y algunos de
ellos desembocaron en esta
tarde de ilusión. Sonaron los

más festivaleros y alegres, en la
instrumentación de las charan-
gas “Los Piononos” y “Silosé
Novengo”.

Buena parte del repertorio
que interpretaron era tradicio-
nal, pero sin el toque autóctono
que viene de las aldeas por el
túnel del tiempo. Los Mochile-
ros del Nacimiento o los Agui-
landeros de Zambra son los

portavoces de un estilo singular
que tiene el regusto de lo popu-
lar. A estos sones tan típicos se
sumó el de los cohetes que
anunciaron más allá de los lími-
tes del paseo que la luz de estas
fechas ya estaba brillando.

Y si la Navidad se huele, se
paladea, se ve y se escucha,
ahora además se baila. De ello
se ocupó el grupo de baile fla-

menco de Ainhoa Gutiérrez. La
mayoría de las coreografías no
sólo tuvieron villancicos como
fondo musical: además, el ves-
tuario combinó motivos que re-
mitían a Belén o a las luces y
guirnaldas del árbol. De esta
forma, se dio el pistoletazo de
salida a las fiestas más emotivas
del calendario. En Rute, ya es
Navidad en todos los sentidos.

Si desde octubre Rute
huele y sabe a Navidad,
en diciembre penetra
por los otros sentidos

Los motivos y figuras principales del alumbrado están en las inmediaciones del Paseo Francisco Salto/FP

Los Mochileros  y los Aguilanderos actuaron juntos/FP “Los Piononos” y “Silosé Novengo” animaron la tarde/FP

El tren turístico recorre las calles de Rute desde primeros de diciembre/FP La academia de Ainhoa Gutiérrez aportó un toque navideño/FP
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La “Tarde Buena” llega como novedad de esta Navidad
para disfrutar de música en vivo
Esta iniciativa del área de Juventud, se suma a las actividades municipales de estas semanas para crear ambiente navideño

FRANCISCO PIEDRA
Sin contar con el toque único
que aportan los museos temáti-
cos desde el 12 de octubre, en
Rute el ambiente navideño se
adelanta a finales de noviembre.
Mucho antes de que llegara No-
chebuena y fin de año, con todos
eventos que estas celebraciones
conllevan, no han dejado de su-
cederse las iniciativas promovi-
das por diferentes áreas del
Ayuntamiento.

Conforme la campaña se iba
intensificando, desde finales de
ese mes y hasta primeros de di-
ciembre se han sucedido las di-
versas actuaciones programadas

en el Paseo del Fresno para ame-
nizar las barras instaladas por
las cofradías ruteñas. Después,

el día de la Constitución, se en-
cendería el alumbrado extraor-
dinario, que daría paso a otras
actividades de animación. Es el
caso del castillo hinchable que
ocupa buena parte del Paseo
Francisco Salto, o el tren turís-
tico promovido por la asocia-
ción ACER, con el patrocinio de
la Diputación y el Ayunta-
miento.

En los días centrales de la
Navidad los eventos se han in-
tensificado. Por orden cronoló-
gico, en vísperas de
Nochebuena se fallaban los con-
cursos de belenes y árboles,
convocados por el área de Fes-
tejos. El primer premio, dotado
con 300 euros, ha correspondido

al Belén que ha elaborado por
José María Repullo en Santa Ca-
talina. El segundo, de 200 euros,
ha sido para Antonio Ruiz Pe-
drazas; y el tercero, de 150
euros, para la cofradía de la Vera
Cruz. 

En cuanto al concurso de ár-
boles de Navidad, el primer pre-
mio, de 200 euros, ha recaído en
el de Cristina Roldán Tirado; el
segundo, de 100 euros, en el de
María Rodríguez Martínez; y el
tercero, de 50 euros, en el de
Juan Cruz Repullo. Con los dos
certámenes ya decididos, aún
queda pendiente de conocer el
ganador del concurso de escapa-
rates y comercios, cuyo fallo se
hace público en la noche de

Reyes. De cara a la Cabalgata
del día 5, durante estas semanas
está abierto el plazo para inscri-
birse y participar con una ca-
rroza.

Junto a estos certámenes
para reforzar el ambiente navi-
deño, la novedad más relevante
de esta edición de las fiestas ha
sido la “Tarde Buena”, por ini-
ciativa de la concejalía de Ju-
ventud. A juzgar por la respuesta
del público joven, la propuesta
no ha podido tener mejor recibi-
miento. A unas horas de la cena
de Nochebuena, el Paseo Fran-
cisco Salto estaba el pasado 24
de diciembre a rebosar de gente
disfrutando de las actuaciones
en vivo de Tete Pineda y los gru-
pos Los Tirantitos y Los Tum-

baos. También allí mismo ten-
dría lugar en la sobremesa del
26 la “zambombá flamenca”, a
cargo de “Oro, Incienso y
Mirra”, en colaboración con la
archicofradía del Carmen. 

De cara a recibir el año
nuevo, el concejal de Festejos,
Antonio Granados, se ha refe-
rido a la fiesta prevista en la
carpa del Paseo del Fresno, con
DJ y otras atracciones. Según ha
detallado, comenzará a las doce
y media de la noche, una vez
que se hayan tomado las uvas.
Para ello, ya se ha acondicio-
nado el reloj del Ayuntamiento,
que vuelve a dar las campanadas
de forma correcta, por si alguien
desea acercarse a tomar las uvas
en plena calle.

A juzgar por la
afluencia de público, la
propuesta de la “Tarde
Buena” ha sido un éxito

Centenares de jóvenes se acercaron a la carpa del Paseo Francisco Salto para las actuaciones/MM

“Zambomba flamenca” Junto al Belén del Paseo Francisco salto/MM

Belén de José María Repullo en Santa Catalina/F. Aroca
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La Coral Bel Canto abre su Concierto de Navidad
a nuevos escenarios
El traslado a la ermita de la Vera Cruz responde a la intención de llevar esta cita a diversos barrios y rincones

FRANCISCO PIEDRA
Desde que se presentara en socie-
dad al pueblo de Rute, hace 21
años, una cita especial para la
Coral Polifónica Bel Canto es su
Concierto Extraordinario de Na-
vidad. Desde entonces, una única
vez (en 2020, por la pandemia)
han faltado a esta cita, que siem-
pre ofrecen en el fin de semana
más cercano a Nochebuena. Sólo
en ocasiones puntuales como ésta
ha llegado algo después, aprove-
chando que la festividad del do-
mingo 25 de diciembre se

posponía al lunes. Con esa leve
variación, la concejala de Cul-
tura, Ana Lazo, remarcaba que es
una cita consolidada en el pro-
grama navideño. 

Con esa salvedad, la novedad
más significativa ha sido el cam-
bio de escenario. En lugar de las
parroquias de San Francisco o
Santa Catalina, se ha trasladado a
la ermita de la Vera Cruz. El di-
rector de la agrupación, Miguel
Arjona, avanzó que la idea es
“abrir los cantos navideños a los
diferentes barrios de Rute”. Con

esa premisa, han apostado por
esta ermita por la acústica que
presenta. Ya habían actuado antes
en este recinto, pero es la primera
vez que llevan ahí el Concierto de
Navidad. Según explicó, la bó-
veda que hay sobre altar facilita
la resonancia y aporta un sonido
“elegante”.

Esta acústica se suma al tra-
bajo de cuatro meses para prepa-

rar esta actuación. Aunque el pro-
pio Arjona aporta el toque final,
no dudó en elogiar la labor del
presidente de la asociación, José
María Molina, para coordinar los
ensayos. Como él mismo re-
cuerda, la coral empezó su anda-
dura en Navidad y, a la vez que
reivindica la versatilidad de la
formación para otros géneros, no
esconde que este concierto es es-

pecial.
Siguiendo la tónica de otras

ediciones, el repertorio combinó
novedades con piezas que nunca
faltan en esta cita, como “Adeste
Fideles” o “Noche de Dios”. En
especial, Arjona reivindicó la ri-
queza de los villancicos cordobe-
ses. Frente al auge de los sones
procedentes de Jerez, cuyo má-
ximo exponente son las “zam-

bombás flamencas”, recordó que
hay constancia de al menos 158
villancicos “propios” registrados
en la provincia. Sin desmerecer
otros estilos, cree que las corales
y las instituciones como ayunta-
mientos y diputaciones deberían
“cuidar” la calidad de autores
como Ramón Medina, del que re-
crearon su “Nochebuena cordo-
besa”.

La acústica de la
ermita es excelente,
con una bóveda que
facilita la resonancia

El repertorio combinó novedades, piezas clásicas y villancicos cordobeses/FP

Un árbol de Navidad de crochet de tres metros preside la
puerta de la iglesia de Zambra
MARIANA MORENO
Más de tres metros de altura tiene
el árbol de Navidad hecho en
crochet que han elaborado las
mujeres de Zambra. Se encuen-
tra en la puerta principal de la pa-
rroquia de Nuestra Señora de
Gracia, de esta aldea de Rute. La
iniciativa ha estado promovida
por la asociación de mujeres
Valle de Zambra y en la confec-
ción del árbol han participado
unas cuarenta mujeres. Se han
empleado más de seiscientas ma-
dejas y cuenta con un centenar de
flores, campanitas o adornos de
lana. 

Según la alcaldesa pedánea,
Ana Rodríguez, este árbol es un
atractivo más de la aldea, que
puede verse expuesto durante
estas navidades. No obstante, lo
más importante para Rodríguez
es el ambiente de convivencia y

la ilusión con que se ha llevado a
cabo la actividad. Las mujeres
comenzaron a hacer ganchillo el
15 de noviembre. Desde enton-
ces, según apunta Matilde Rol-
dán, presidenta de la asociación,
no han dejado de reunirse dos
veces por semana en la sede. No
obstante, para ver el árbol termi-
nado a tiempo también ha sido
necesario trabajar en casa.

El alcalde Antonio Ruiz ha
tenido la ocasión de visitar este
árbol de Navidad y ha aprove-
chado para felicitar a las mujeres
que han participado en la inicia-
tiva. Según Ruiz, es un magní-
fico árbol, por la forma y por el
fondo. En la forma, presenta una
estética “muy original” y colo-
rida; y en el fondo, representa la
implicación y la participación de
las mujeres de Zambra en el pro-
yecto. En la elaboración del árbol han participado unas cuarenta mujeres de la aldea ruteña/MM
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Cerramos un año, un precioso año donde a nivel cultural hemos dado un salto
cualitativo con la inauguración del CEMAC Pintor Pedro Roldán, un precioso
edificio enclavado en un lugar privilegiado de nuestro pueblo que se ha con-
vertido en un lugar que respira cultura para acoger las distintas artes que se re-
presentan en su logo . Casi la totalidad de los fines de semana de este año que
acabamos han acogido en este edificio actividades culturales de toda índole,
convirtiendo a este lugar en un referente no solo de nuestro pueblo, sino de
toda nuestra comarca. Como broche de oro para cerrar el año CEMAC se ha
realizado en su teatro la gala de los 30 años de Radio Rute, un emotivo y pre-
cioso acto que ha culminado con la publicación de un libro conmemorativo.

Y el año que entra comienza también pisando fuerte en el CEMAC, pues el
día 7 de enero acoge la obra “El último que apague la luz”, con Emma Ozo-
res en el papel protagonista, el perfecto regalo de reyes para empezar el año
con teatro.¿ Qué mejor manera de hacerlo?.

Y a pocos días de que nuestra afamada y refutada campaña de navidad con-
cluya y a la espera de que los empresarios  y el resto de los sectores implica-
dos puedan hacer un balance definitivo, creo que los resultados serán bastante
satisfactorios, pues el pueblo se ha visto lleno de turistas y visitantes que han
podido disfrutar de las excelencias que ofrece nuestro querido pueblo, que se
encuentra con sus mejores galas con el bonito alumbrado extraordinario de
Navidad, que asombra por su belleza a cuantas personas vienen a visitarnos
por estas fechas.

El esfuerzo de este ayuntamiento en este tiempo tan importante para Rute
se hace visible en la decoración de navidad, en el embellecimiento de jardines
con flores de pascua típicas navideñas, y en la colocación de la carpa en el
paseo del Fresno donde cada fin de semana diversas cofradías locales han po-
dido colocar sus barras para ofrecer bebida y comida a cuantos se acercaran y
disfrutaran también de numerosos grupos de versiones y otros estilos para
amenizar la fiesta. Todo un acierto que ha engrandecido más si cabe la navi-
dad ruteña.

Y un año más y van ya dieciocho, el final de año tiene una cita ineludible
en la aldea de Zambra, con el tradicional certamen de villancicos, actuando los
Aguilanderos de Zambra, los Mochileros del Río Anzur, el coro Andantes de
Carcabuey, los Mochileros de Gaena y la comparsa el Castellar.

Finalizo estas líneas deseándoles a todos los ruteños y las ruteñas unas fe-
lices fiestas, y que el año 2023 venga cargado de todo lo mejor, pero sobre
todo de mucha salud, que es lo más preciado que podemos tener.

EDITORIAL
La Navidad en Rute no deja de sumar. Los museos temáticos y su extraordinaria tradición anisera,
de dulces de navidad, aceites o chacinas nos han convertido en el primer Municipio Turístico de
Andalucía en la provincia. Por eso, también cada vez son más las iniciativas que se llevan a cabo
para hacer atractivo el pueblo por estas fechas. Desde hace una década, la inauguración del alum-
brado extraordinario del pueblo ilumina las calles céntricas, el Paseo Francisco Salto, el Llano o
el Fresno, siendo Rute uno de los pueblos con la luminaria más atractiva de la comarca.

Al margen del ámbito navideño, en esta recta final del año destaca, a nivel de obras e infraes-
tructuras, el complejo deportivo municipal donde se encuentra la piscina, que se ha visto ampliado
con nuevas pistas de pádel, una de running y otra vóley-playa, con objeto de reforzar la oferta de-
portiva de la localidad, o la terminación de una nueva fase del futuro teatro de Rute. Este espacio
escénico requiere del concurso de otras administraciones para poder llegar a buen puerto. De mo-
mento, las inversiones en esta infraestructura municipal han llegado de manos de la Diputación de
Córdoba y del propio Ayuntamiento. Sin embargo, sin la implicación de la Junta, las obras podrían
prolongarse algunos años más.

Por otra parte, aunque todavía faltan cinco meses para la celebración de las próximas elec-
ciones municipales previstas para el 28 de mayo de 2023, los partidos empiezan a calentar moto-
res. En Rute, el comité ejecutivo del PP se ha reunido con las miras puestas en esas elecciones y
con sus candidatos de las capitales de provincia ya cerrados. Los de los pueblos se darán a cono-
cer tras las navidades.

De momento, en estos dos últimos meses del año hemos conmemorado fechas muy señaladas.
El mes de noviembre ha estado marcado por las distintas actividades informativas o reivindicati-
vas que giran en torno al 25N, Día Internacional Contra la Violencia de Género. En Rute han ve-
nido de la mano de Horizonte y la delegación de Igualdad.

Asimismo, el 27 de noviembre fue el día dedicado a celebrar el trabajo que desempeñan todos
los docentes y educadores. En este sentido, conviene resaltar las distintas iniciativas educativas que
han protagonizado o en las que han participado los colegios de nuestra localidad en el primer tri-
mestre del año. Así, los escolares han aprendido sobre el comercio local y de cercanía. El alum-
nado de Ruperto Fernández Tenllado ha simulado lo que supone la preparación de unas elecciones
municipales, con programas y propuestas para su pueblo. Y los escolares de Los Pinos han apren-
dido sobre las diferentes etapas de la Historia, a través de museos temáticos o la realización de su
propio programa de radio. Son aprendizajes prácticos y significativos que acercan a estos meno-
res al mundo real y que evidencian el buen hacer del magisterio en los colegios de nuestro pue-
blo.

El 3 de diciembre, Cuenta Conmigo, aprovechó el Día Internacional de la Discapacidad para
organizar un mercadillo solidario e instar a la población a no tratar a las personas con unas capa-
cidades diferentes con burla o lástima. En nuestro pueblo, tampoco se dejó pasar por alto el 6 de
diciembre. Como ocurre desde hace décadas, el día de la Constitución se celebró con un acto ins-
titucional que gira en torno las reflexiones sobre nuestra Carta Magna a través de las redacciones
de los alumnos y alumnas de los colegios de educación Infantil y Primaria de Rute y sus aldeas.

Para concluir no queremos olvidar una celebración muy significativa para los trabajadores de
los Medios de Comunicación Municipales. En 2022 se ha cumplido el 30 aniversario del comienzo
de la emisora municipal, Radio Rute, el 25 del nacimiento de este periódico y el 20 de la puesta
en funcionamiento de la página web. Para conmemorar estas fechas redondas, hemos organizado
una gala de reconocimiento y homenaje a las personas que en estos momentos suponen un activo
para estos medios de comunicación. En la gala también se puso de manifiesto los orígenes de la
emisora y su profunda vocación de servicio público, con su constante labor de información local
y dinamización social. Igualmente, con la publicación de un libro sobre la historia de estos me-
dios locales, se ha pretendido rendir homenaje a las personas que han hecho posible el proyecto,
a todos los trabajadores de la casa y a las decenas de colaboradores que han contribuido a enri-
quecer la programación de Radio Rute o la pluralidad del periódico. Una vez más, esta publica-
ción mensual ha contado con la entrega, el esmero, cariño y buen hacer del maestro impresor
Celedonio Romero y todo su equipo.

Si difícil es sacar adelante un proyecto de comunicación municipal, nuestro mayor reto ha
sido conseguir que éste perdure en el tiempo. Por ahora, podemos celebrar el trigésimo aniversa-
rio de la emisora matriz y de esa apuesta por la comunicación pública y local. Sólo nos queda dar
las gracias a todos los vecinos y vecinas que sintonizan Radio Rute, a quienes nos leen en el pe-
riódico o nos siguen a través de la página web, así como a las entidades, asociaciones y los demás
representantes del tejido social y económico de Rute, que le han dado contenido y son la razón de
ser de todo cuanto hacemos. Gracias al pueblo de Rute. Por un próximo año 2023, cargado de
buenas noticias para todos los ruteños y ruteñas. 
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A la hora de intentar escribir un artículo bonito para
la Navidad afloran a diario penosas actuaciones y de-
cisiones políticas que achantan el ánimo positivo y la
esperanza de que esta piel de toro llamada España
adquiera seriedad en su futuro. Los españoles lo de-
seamos, pero quienes gobiernan y los que quieren
hacerlo parece que nos desoyen, otra vez.

Ayer fue el día de Navidad. El concepto navidad
deriva del latín “nativitas”, nacimiento, y de ello ha-
blaremos hoy de alguna manera, con todo el respeto.
La mayoría de las ocasiones solo nos referimos al
nacido, olvidando que un nacimiento siempre pre-
cisa unos genes, y, la mayoría de las veces, una de-
cisión. Esa elección, natural por otra parte, la toman
nuestros padres. Cuando estudiábamos biología en
el colegio, nos decían que las características de los
animales eran que “nacen, crecen, se reproducen y
mueren”. Como seres que nos creemos superiores,
los humanos hemos añadido otros verbos que pro-
gresivamente se han tornado más complejos…, y
casi nos han hecho olvidar nuestro perecedero ciclo
vital.

Muchas veces, los hijos nos acordamos de los
padres y les agradecemos lo que han hecho por nos-
otros de manera tardía. A veces incluso tan tarde que
ya nos dejaron y no pueden escucharnos. Hoy quiero
hacer un guiño sonoro a los míos, con palabras sen-
cillas, partiendo del rincón de esta columna, para re-
cordarles lo bien que lo han hecho con nosotros, sus
hijos, y decirles claramente, que no lo podrían haber
hecho mejor. Viven ya con varias enfermedades y
pocas fuerzas, sordos, con unas expectativas estan-
cadas, pero siempre dando buenos consejos cuando
nos tienen cerca. Ayer pudimos reunirnos en la so-
bremesa para tomar un chocolate con dulces, e in-
cluso nos dieron un regalillo navideño. Nunca han
gastado en ellos. Siempre han antepuesto nuestras
necesidades a las suyas. Y ahora, ya ancianos, nos
siguen enseñando, desde su experiencia y cercanía,

lo más reseñable de la vida. Nos recuerdan la im-
portancia de la lealtad, ejemplaridad, respecto, ver-
dad, bondad, honestidad, honradez y sencillez. Nos
alejan de la envidia y la soberbia, nos animan al tra-
bajo y a disfrutar de las pequeñas cosas. Tal vez re-
pita mucho estas palabras en mis escritos, pero las
he escuchado mucho en sus labios y han penetrado
muy profundo en mi memoria. Mis padres vivieron
una infancia de postguerra difícil, muy difícil, en el
campo, dependiendo de sus brazos y sus manos para
ganar un pan escaso, para vestir mal y para conse-
guir una mínima formación escolar. Y eran inteli-
gentes, como muchos de aquella época que no
pudieron estudiar por su origen humilde. Esa capa-
cidad la han podido trasladar a aquellas funciones
que sí han asumido, porque ya nos adelantó Howard
Gardner que hay múltiples inteligencias y Daniel
Goleman nos enseñó que lo más importante no es el
coeficiente intelectual, que lo tenían, sino la adapta-
ción al medio y la facilidad para la resolución de pro-
blemas, con una adecuación emocional añadida. La
capacidad de contacto social sí se nos vio algo redu-
cida al vivir en el campo, pero fueron muchos los ve-
cinos que se relacionaban entre sí y con nosotros,
incluso con mayor alegría y ganas de reír que ahora,
a pesar de que las penurias eran mayores entonces.
Las condiciones de vida eran realmente duras. Se
perdía mucho tiempo en realizar tareas básicas como
ir a lavar o ir a por agua, que ya solo se ven en otros
países. Mis padres tuvieron continuamente una gran
capacidad de priorización. Ante la escasez, siempre
tuvieron claro qué era lo más importante y lo más
necesario. Nosotros no tuvimos muchos juguetes, lo
que hizo desarrollar nuestra imaginación. No tuvi-
mos muchos vestidos, por lo que nos dimos cuenta
de lo irrelevante de las marcas y lo necesario del
abrigo. Nos enseñaron a no desear las cosas de los
demás que eran mejores que las nuestras, lo que nos
ahorró el sufrimiento de la codicia. No nos faltó la

buena alimentación, incluidas las proteínas que los
animales de granja nos proporcionaban. Ellos, mis
padres, sí padecieron más necesidades. Cierto es que
vivieron una época de niñez en la postguerra, pero
también es cierto que lo poco de que se disponía en
este país no se repartió adecuadamente. Había
mucho odio, mucho estigma partidista, y los inocen-
tes que nacieron en familias desfavorecidas acusa-
ron el golpe de una forma más contundente. No
puedo olvidar que en la actualidad hay también fa-
milias pasándolo muy mal y no hemos hecho un ver-
dadero plan de acción para resolverlo, más allá de
algunos brindis políticos al sol, hipocresía manifiesta
del mundo consumista e individualista (de nosotros)
y trabajo abnegado de algunos voluntarios que labo-
ran para los demás en organizaciones no guberna-
mentales, cada vez con menos recursos.

Mis padres se trasladaron hace ya casi cuarenta
años a una pequeña casa de Rute, donde permane-
cen juntos aún. Siempre han estado unidos. A pesar
de la adversidad y los achaques, los veo felices.
Nunca le pidieron a la vida más de lo que les dio,
pero han sabido disfrutar de pequeños placeres que
no deben olvidarse. Ahora casi no se oyen y la charla
que establecen a veces es algo surrealista, pero muy
graciosa. Siempre se han tenido respeto. Siempre se
han querido. Y siempre nos han querido.

Ahora me dirigiré directamente a ellos. No
puedo desearos nada mejor que salud para la edad
que tenéis, porque ayuda no os faltará. No nos dará
tiempo de devolveros el cariño, el amor y la dedica-
ción que nos habéis dado. Esto que os digo, lo hago
con la verdad de mi alma, lo que otros pueden lla-
mar también corazón, desde un sentimiento genuino
de unidad con vosotros.

Y yo, hoy, además, he pensado en escribir lo
mucho que os agradezco mi nacimiento, mi navidad,
mi vida, porque sin vosotros no habría visto la luz, ni
podría estar disfrutando de este sol de invierno.

Sobre la vida
SOL DE INVIERNO

SEBASTIÁN  GARCÍA 
Médico de familia del Centro de Salud de Rute

Estimado lector, después de unas semanas con
bastante intensidad, retomamos nuestra actividad. En
primer lugar, y antes de entrar en materia, quiero
hacer extensiva la felicitación tanto al equipo de
Radio-Rute, como vosotros que hacéis posible que
existan medios de comunicación locales. En esta edi-
ción vamos a hablar sobre la navidad en Rute, no nos
centraremos, como viene siendo habitual, en nuestra
temporada turística estacional, sino en la realidad cul-
tural. Ya hemos demostrado en muchas ocasiones el
potencial cultural de nuestro pueblo, pero en esta oca-
sión se trata de reafirmarlo, de evitar que se degrade. 

En Rute tenemos la suerte de que la na-
vidad sea un auténtico hervidero cultural,
y más como se ha venido demostrando en
estos últimos años. Sin embargo, existen
costumbres que están languideciendo y
por lo tanto en riesgo de desaparición. La
realidad que encontramos es doble, por un

lado, se fomentan nuevas actividades, mientras que
otras poco a poco se aparcan, entiendo que por des-
interés, provocando que vayan desapareciendo. Los
sucesivos cambios que han acontecido en estos años,
y los que vendrán, son provocados parcialmente por
nuestra llamada campaña turística “Rute, pueblo de
la Navidad”. Sin embargo, ¿es auténtica esta navi-
dad?, ¿corresponde a la realidad cultural de nuestro
pueblo? Creo sinceramente que algunos cambios eran
necesarios, pero lo que considero inaceptable es que
grupos de música cotidiana desplacen a nuestras ac-

tuaciones tradicionales de mochileros, coros de vi-
llancicos, etc. Poco a poco se va desvirtuando la rea-
lidad de estas fechas donde lo habitual era disfrutar
de un mantecado acompañado de una copa de anís
mientras se cantan villancicos. 

La navidad en Rute tiene que contar con un au-
téntico plan director, que evite que el turismo absorba
nuestras tradiciones, y por lo tanto nuestro ser, no es
necesario vender nuestra “alma” en pro del progreso.
Desde mi experiencia el visitante pretende disfrutar
de algo auténtico, es decir real, no una mera función
que en ocasiones roce lo caricaturesco; si, es una po-
sición dura, lo sé, pero el primer paso es reconocer el
error. No tiene sentido que se aparten a un lado a
nuestros amigos los mochileros, grupos que cuentan
con bastante acogida en nuestras aldeas, que por
cierto son también Rute, para dar paso a grupos que
pueden ser disfrutables en cualquier época del año. 

LA NAVIDAD EN RUTE
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Desear tiempo
Se acaba 2022. Los años parecen pasar
cada vez más deprisa, aunque el calendario
tenga los mismos días siempre. La sensa-
ción es la de que el tiempo acelera a me-
dida que va pasando. Pasa rápido el
tiempo, sí, pero, como una vez escuché
decir a un hombre mayor, “¡qué corta es la
vida y qué larga se hace a veces!”. En esa
frase se condensa todo un tratado de filo-
sofía.  

Estos días repetimos tradiciones, siem-
pre las mismas, aparentemente iguales,
aunque cada año viene de una manera por-
que la vida va cambiando y porque es po-
sible que haya caras nuevas y también
ausencias dolientes que se estrenan. Todo
cambia, pero aún llegan, como venidas de
otro tiempo, nostálgicas y desperdigadas,
con deseos de felicidad para el año nuevo,
algunas postales navideñas de las de antes,
que quieren ser de ahora también. 

Empieza un nuevo año. El tiempo lo
hemos fraccionado los humanos y pensa-
mos que es él el que transcurre, pero somos
nosotros, es nuestra vida la que va pa-
sando. Sin darnos cuenta o dándonos, se
nos va yendo, como agua que entre las
manos se escapa, como un viento que no

regresa. Los griegos distinguían entre el
cronos y el kairós. El primero se usa para
referirse al tiempo cuantitativamente ha-
blando, en tanto que kairós sería el tiempo
en el que sucede algo importante. Ojalá
que 2023 traiga mucho tiempo de este úl-
timo, de calidad, ocasiones para sentirse
vivos plenamente. Porque el tiempo no es
un bien de consumo. El tiempo es oro, se
ha dicho siempre. Pero, sobre todo, como
dijo José Luis Sampedro, “el tiempo es
vida” y en él nos va y se nos va la de cada
día. Por eso hay que aprovecharlo. Porque
sabemos que, como dice un conocido
salmo bíblico, “el hombre es semejante a
un soplo, sus días son como la sombra que
pasa.” Hoy estamos y mañana quién
sabe… Por eso lo que vale es este aquí y
este ahora. El presente, como el verdadero
y el mejor regalo. De ahí que, ahora que
intercambiamos buenos deseos, no esté de
más desear tiempo, como en el poema de la
alemana Elli Michler (Ich wünsche dir
Zeit, Te deseo tiempo) y hacer caso a Sán-
chez Carrón cuando dice “Gocemos todo
aquí,/si puede ser ahora,/lo presente y con-
creto,/lo seguro y lo cierto (…)”. 

Un año que empieza se presta a hacer

propósitos y puede traer ocasiones de
hacer cosas que nunca se han hecho, de ver
lo que no se ha visto… Hay que huir de la
sensación de estar de vuelta de todo. No.
Toda la vida es ir hacia lo nuevo y lo des-
conocido. Ya decía Antonio Machado, por
boca de Juan de Mairena, que “los hom-
bres que están siempre de vuelta en todas
las cosas son los que no han ido nunca a
ninguna parte. Porque ya es mucho ir; vol-
ver, ¡nadie ha vuelto!”.

En mente podemos tener algunos pla-
nes para 2023, pero, normalmente, es el
azar el que marca el paso de los días. Por
eso, aunque no está de más hacer proyec-
tos, es preferible vivir el momento, siem-
pre abiertos a lo que venga, sin pensar que
ya lo hemos visto todo. La vida sorprende
con frecuencia y no se deja programar. Es
imprevisible. Ahí reside su grandeza. Tam-
bién ahí la incertidumbre que nos genera.
Y, sin embargo, pese a no saber qué traerá
el año nuevo, le abrimos, esperanzados, de
par en par, la puerta para que entre por ella
todo lo bueno que nos espera, mientras nos
deseamos tiempo para disfrutar la vida y lo
mejor de ella.    

Aprovecho desde aquí para desear fe-

lices fiestas a quienes tienen la paciencia
de leerme y para felicitar a quienes hacen
posible Radio Rute, que celebra en estas
fechas sus primeros treinta años de vida.
Seguro que seguirán muchos años más
siendo la voz de Rute y sonando en las
casas de los ruteños. Merecen nuestro re-
conocimiento a la profesionalidad de su
trabajo diario. Un equipo de pocas perso-
nas tiene capacidad de sacar adelante la
radio, el periódico, la página web y las
redes sociales de los medios de comunica-
ción ruteños, con premura de tiempo y con
responsabilidad y esfuerzo por el trabajo
bien hecho. Vaya desde aquí mi enhora-
buena y el agradecimiento por la libertad
con la que desde el primer artículo me han
permitido escribir en este medio, sin cor-
tapisas ni consignas, sin limitación de
temas ni de espacio, con absoluto respeto a
mi manera de expresarme. Que 2023 traiga
buenas noticias que dar y no nos cansemos
de contar la vida como venga. Que las
ondas transmitan buenas vibraciones. Que
nuestra propia vida sea el mejor programa
que se emita a diario y el mejor artículo
que escribirse pueda. ¡Feliz 2023 y felices
fiestas!      

Justa Gómez Navajas
Profesora de Derecho Penal (Universidad de Granada)

A quienes hacen posible Radio Rute,
por sus treinta años en las ondas 

y para que sigan poniendo voz a la vida en Rute.
------------------------------------------------------------------------

“Vivir entre las cosas, mientras que el tiempo pasa
- cada vez menos tiempo para las mismas cosas –”

Rafael Juárez
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Algo rutinario para final de año es pedir al año siguiente los
deseos que queremos que se cumplan. No deja de ser una
utopía, pues el destino es quien hará su trabajo, indepen-
dientemente de nuestros anhelos. Pero sí que es cierto tam-
bién que cuando se trata de leyes, no es el destino, sino la
Administración y los partidos políticos quienes tienen la
obligación de cumplirlas. Así que para 2023 nos gustaría
pedir, por ejemplo, que las administraciones públicas cum-
pliesen con la obligación de contar con hasta el 2% de per-
sonal con discapacidad intelectual entre sus empleados
públicos, cuota que dista mucho de alcanzarse (0,08 % ac-
tual) y que permitiría la inclusión real de muchas personas
que ven dificultado su acceso al mercado laboral. También
que se cumpliese con la ley 6/2022 que regula la accesibi-
lidad cognitiva, condición previa para que las personas con
discapacidad puedan vivir de forma independiente y parti-
cipar plenamente en la sociedad en igualdad de condicio-
nes, ya que los obstáculos a los que se enfrentan son
fácilmente superados cuando se dispone de las herramien-
tas que dicha ley establece y que a día de hoy no se cum-
plen. 

Nos gustaría exigir también que se cumpliese con la
Constitución en sus artículos 35 (“Derecho al trabajo y a
una remuneración suficiente para satisfacer sus necesida-
des y las de su familia”, por lo que establecer un salario
mínimo interprofesional digno no es más que cumplir el
mandato de la Constitución, y algunos partidos autodeno-
minados constitucionalistas se oponen), 43 (Protección de
la salud, con medidas preventivas y prestaciones y servi-
cios necesarios, y no desmantelando la sanidad pública
para favorecer a la privada, como están llevando a cabo
también los autodenominados constitucionalistas), 50
(Pensiones adecuadas y periódicamente actualizadas, por
lo que no se pueden congelar las pensiones o subirlas so-
lamente 0,25%, como hizo algún partido autodenominado
constitucionalista), 122 (Renovación del CGPJ, y no al boi-
coteo de su renovación con excusas peregrinas como hace
el PP, el autodenominado constitucionalista, solo para sus
intereses partidistas). Como vemos, es fácil acordarse de
aquel refrán que dice “Dime de qué presumes y te diré de
lo que careces” cuando vemos al PP en los medios de co-
municación dándose golpes de pecho ante lo que ellos con-
sideran un atropello y no deja de ser el normal desarrollo
de una sesión parlamentaria donde las mayorías que han
salido de las urnas, y son totalmente legítimas, son las que
dirimen los estropicios que un tal M. Rajoy tuvo la osadía
de recrudecer con el rodillo del único artículo que cum-
plieron de la Constitución, el 155.

De los otros, ya si acaso otro día los estudiarán. En De-
mocracia, y tal como dice la Constitución, el poder emana
del pueblo, que cada cuatro años dictamina en las urnas el
rumbo de las políticas que quiere seguir. El problema de la
derecha española es no saber aceptar la derrota electoral y
querer seguir mandando a través de los órganos judiciales
caducados que no representan a la mayoría social de este
país, sino a los intereses partidistas que para nada son le-
gítimos si no han sido refrendados en las urnas. Ser un par-
tido mayoritario no significa ser mayoría, pero ellos se
erigen en esa postura con tonos para nada demócratas, cri-
ticando los pasos que se dan en favor de la convivencia de
este país, cuando ellos, con Aznar calificando a ETA como
el Movimiento Vasco de Liberación cuando aún mataba en
las calles, no recibieron los ataques feroces de la oposición,
que entendía necesario trabajar en pro de la mejora de la
convivencia entre todos los españoles. Esa es la diferencia
crucial entre ser una oposición leal al interés general o ser
unos verdaderos antisistema autodenominados constitu-
cionalistas.

Casi sin darnos cuenta, y como si de otoño o prima-
vera se tratara con ésta fantástica pero catastrófica
temperatura para ésta época del año, llegamos a final
de otro año. El año 2022 se va y como no podía ser de
otro modo, es tiempo de hacer balance y reflexión de
lo que ha sido un año duro para todos, convulso, y en
el que por fin dejamos atrás y queda como un sueño
lejano que no queremos recordar la pandemia del
Covid, que puso nuestra vida patas arriba. Pero si
pensábamos que 2020 y 2021 fueron duros, 2022 no
ha podido sino enseñarnos y mostrarnos, que no po-
demos relajar la guardia, y que cuando pensamos que
lo peor que podía pasarnos ha pasado y nada nos sor-
prenderá, nos encontramos con situaciones como una
guerra en el corazón de Europa, justo al lado de casa,
o las consecuencias económicas de otra crisis econó-
mica, una vez más mal gestionada y con unas conse-
cuencias que hacen que tambalearse el sistema
económico de todo un país, con unos niveles de in-
flación disparatados y que parecen no tener límite, ni
fin en el horizonte cercano. Y es que 2022, será re-
cordado por esas tres cosas, por un lado, por el año en
que dejamos atrás la Covid19, por otro, el año en que
comenzó la Guerra en Ucrania, y en tercer lugar, el
año de la inflación. Y si nos bajamos al plano local,
¿por qué será recordado? De una cosa estamos segu-
ros, y es por lo lo que no será recordado. En nuestro
pueblo, 2022 no será recordado ni por haber conse-
guido construir el Polígono Industrial, ni por haber
atajado ni resuelto los grandes problemas del muni-
cipio como son la seguridad y la despoblación. En
2022, por mucho anuncio, por mucha palabrería, por
muchas reuniones, y por mucha fanfarria que se
quiera, seguimos sin desarrollar ni un solo metro de
suelo industrial, y ya van casi 30 años los que lleva en
política nuestro señor Alcalde Antonio Ruiz, de los
que va para 20 en el gobierno, entre unas etapas y
otras, y seguimos sin tener, ni un solo metro de suelo
industrial más, ni uno. Y es que ni el AVE Medina-
La Meca era tan complicado ni se ha tardado tanto,
que hay planes de infraestructuras que se han pen-
sado, diseñado y desarrollado en menos años que lo
que se va a tardar en tener un polígono en Rute. Que
en todos éstos años, ha dado tiempo a que se apro-
bara una Ley Urbanística como era la LOUA, se
quede desfasada, y se redacte y apruebe una nueva
Ley Urbanística en Andalucía (la Ley LISTA recien-
temente aprobada), que en todos éstos años, ha dado
tiempo a entrar en una crisis económica, a salir, a
pasar por una pandemia, a volver a entrar en otra
nueva crisis económica, y Antonio Ruiz, llega a 2023,
y sigue sin desarrollar ni poner en carga, ni un solo
metro de suelo industrial en nuestro municipio, ni
uno. 

En otro orden de cosas, queremos aprovechar
éstas líneas para felicitar por un lado las fiestas y el
nuevo año a nuestros vecinos, y aprovechar para fe-
licitar a los amigos de Radio Rute, que todos los
meses nos brindan éstas líneas para poder haceros lle-
gar nuestra opinión, y que cumplen 30 años que pu-
dimos celebrar la semana pasada en una gala llena de
cariño y profesionalidad. Felicidades, y gracias por
estos 30 años. 

A pocos días de finalizar el año, es hora de hacer balance de
todo lo acontecido en este año, que comenzó con una gue-
rra a las puertas de Europa, generando una crisis económica,
energética y humanitaria.

Ante esta situación la respuesta del gobierno de España
ha sido impecable, no solo ayudando a Ucrania, sino adop-
tando una serie de medidas para mitigar los efectos de la
guerra, apoyando a los colectivos más vulnerables y a los
sectores productivos más afectados, garantizando los sumi-
nistros y bajando los precios de los combustibles y la elec-
tricidad. 

La limitación del precio de la luz, que han aplicado un
mecanismo para reducir el impacto del precio del gas natu-
ral en la configuración del mercado mayorista de la electri-
cidad, medida negociada gracias a la habilidad y
persistencia del presidente Pedro Sánchez con el resto de
países miembros del Consejo de la Unión Europea, a la que
se ha llamado la excepción Ibérica, también ha ido acom-
pañada de una bajada del IVA de la luz

A estas medidas se suman, la Bonificación del transporte
Público, aumento de becas estudiantiles y la beca comple-
mentaria de 100 Euros mensuales.

Acciones que se suman a otras que el gobierno ya tenía
en su programa y que se vienen disfrutando desde años an-
teriores, como el Salario Mínimo Interprofesional, la Re-
forma Laboral, que ha hecho que muchos jóvenes consigan
un empleo estable, el Ingreso Mínimo Vital, Ayudas ICO
para las Empresas, Ayudas para los Autónomo, Los Ertes ,
sin olvidar las Ayudas a la Transformación Digital y una
Transición Ecológica más justa

Estas medidas, han sido aprobadas sin el apoyo del Par-
tido Popular, que ha ido diciendo que No a todo lo que pu-
diera beneficiar a la inmensa mayoría de la ciudadanía
española, incluso votando en contra de los impuestos a las
eléctricas, banca y grandes fortunas

Algo estará haciendo bien el gobierno de Pedro Sánchez
cuando España ha registrado la inflación más baja de la
zona Euro, y hemos sido el único país que no ha entrado en
recesión de toda la Unión Europea.

El Partido Popular no solo se ha negado ha aprobar estas
acciones, sino que su líder Núñez Feijoo está dispuesto a
seguir la estela de sus predecesores, cuando decían “dejad
que se hunda España que ya la salvaremos nosotros”. Como
no pueden criticar al gobierno en materia económica, se han
dedicado a bloquear las instituciones, convirtiéndose en res-
ponsables del mayor bloqueo a las instituciones judiciales.

El Presidente del Gobierno desde su responsabilidad ha
hecho  un llamamiento a la serenidad ante la intromisión
del Tribunal Constitucional en el legislativo, tras la suspen-
sión de la tramitación parlamentaria  para desbloquear la re-
novación judicial,  que ha provocado una crisis institucional
nunca producida en nuestro años de democracia.

Pedro Sánchez ha solicitado tomar cuantas medidas sean
necesarias para poner fin al bloqueo del Partido Popular, En
la otra cara, el PP de Núñez Feijóo, que siempre encontrará
nuevos pretextos para seguir bloqueando. 

Que el PP nunca acepta su derrota en las urnas ya lo sa-
bemos, pero esta vez ha ido demasiado lejos dando un golpe
a la Soberanía nacional.

El problema del Partido Popular es que no tiene volun-
tad de llegar a un consenso y es que quiere mantener una po-
sición que las urnas le han quitado, vive mejor en la
crispación y en el ruido, aunque de esa manera perjudique
a España.

Para finalizar solo me queda desearos unas buenas na-
vidades y un mejor 2023 donde seguiremos coincidiendo a
través de esta maravillosa ventana.

Los deseos para 
2023Otro año sin

polígono

Gobernar para la mayoría
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Los presupuestos municipales de 2023 superan los ocho
millones y medio de euros
Se aprobaron en un pleno extraordinario que ha supuesto la toma de posesión de Ana Barea como concejala del PP

FRANCISCO PIEDRA
Dos puntos sobresalieron en el
pleno extraordinario de noviem-
bre. Ha supuesto el estreno como
concejala, tras su toma de pose-
sión, de Ana Barea. Esta licen-
ciada en Económicas de 51 años,
y empresaria del gremio de la
hostelería, sustituye a Carmen
María Arcos. Barea recibió la fe-
licitación y el apoyo de toda la
Corporación y confesó afrontar
con ilusión y ganas de trabajar
por Rute durante los meses que
restan de mandato.

En su primera sesión, asistió
a la aprobación de los presupues-
tos municipales. Como viene
ocurriendo desde 2011, las cuen-
tas del Ayuntamiento se han lle-
vado a pleno de cara a que estén

vigentes desde primeros de año.
Las de 2023 ascienden a
8.597.563 euros. Crecen en más
de cuatrocientos setenta mil euros
respecto al ejercicio anterior. Ese
incremento viene de la mano del
aumento de la PIE, es decir, la
aportación del Estado, según de-
talló el alcalde Antonio Ruiz.

Pese a que se hace una previ-
sión a la baja en los ingresos y al
alza en los gastos, presentan un
superávit de setecientos veintitrés
mil euros. Además, cumplen el
principio de estabilidad, aun ha-
biéndose suspendido con la pan-
demia las reglas fiscales. Está

previsto un ahorro bruto de más
de un millón de euros y el neto se
eleva a setecientos cuarenta y
nueve mil. Para seguir rebajando
la deuda, no se contemplan crédi-
tos ni tampoco se prevé una su-
bida de impuestos.

En su opinión, son unos pre-
supuestos realistas, que siguen
saneando el Ayuntamiento y mar-
can “la senda del desarrollo eco-
nómico del pueblo”. Los mayores
incrementos van al capítulo uno,
el de personal, en más de dos-
cientos mil euros. Viene moti-
vado por el aumento de salarios,
las nuevas plazas de Policía y el
plan de estabilización. Este capí-
tulo supone el 49% del gasto mu-
nicipal, si bien el dos, el de gastos
corrientes, aumenta hasta un

7,51% por la subida de suminis-
tros. Del cuatro, Ruiz señaló que
las subvenciones a colectivos se
incrementan en cinco mil euros,
hasta veinte mil.

En cuanto a las inversiones,
destacó los doscientos cuarenta
mil euros de aportación munici-
pal previstos para el millón total
de la peatonalización de la ronda.
El alcalde insistió en que es un
proyecto ambicioso, costeado en
su mayoría con fondos Next Ge-
neration, a través de la Diputa-
ción. Ya están concedidos y con
la aprobación de los presupuestos
el Ayuntamiento puede financiar
su parte. Por último, Ruiz recordó
que en 2011 la deuda se elevaba a
doce millones de euros y ahora
está en 3,16.

Las cuentas salieron adelante
con el voto favorable de PSOE e
IU, y la abstención del PP. Su
portavoz Rafael García justificó
la postura por seguir la línea de
presupuestos anteriores. Entiende
que la bajada de determinados
impuestos del anterior pleno debe
ir a más. Admitió que en muchos
aspectos están de acuerdo, pero
en conjunto no son los prepues-
tos de los populares. En este sen-
tido, el portavoz socialista, Javier
Ramírez, replicó que son “un ins-
trumento vivo”, cambiante, y los
números están “muy estudiados y
pensados para todos los ruteños”.

Pese al carácter extraordina-
rio, se incluyó un turno de ruegos
y preguntas. Los populares pidie-
ron que se mejore la limpieza,

sobre todo en las aldeas, y mos-
traron su “preocupación” por la
seguridad. García asegura que la
inquietud es latente en núcleos
como Zambra y reclamó la insta-
lación de cámaras, más plazas de
Policía y que se convoque la
Junta Local de Seguridad.

Javier Ramírez argumentó
que las empresas de vigilancia
han puesto de manifiesto la es-
casa eficacia de las cámaras en un
pueblo como Rute, con tantas en-
tradas, a lo que García respondió
que se instalen todas las necesa-
rias. No obstante, el alcalde ter-
ció pidiendo al PP que no cree
alarmismo con la seguridad, sen-
tenciando que cuando se produce
algún robo el primer preocupado
es él mismo.

Del resto del orden del día, se
designó a Rafael García como
nuevo representante municipal en
la Mancomunidad de la Subbé-
tica y se presentaron tres mocio-
nes. Una de ellas afecta
directamente al municipio, con la
adhesión al manifiesto en apoyo
a la comunidad de regantes de La
Hoz. Las otras dos suponen la ad-
hesión al manifiesto de las dipu-
taciones andaluzas en el día
internacional contra la violencia
de género y la declaración de
París de ONUSIDA.

Por último, se aprobó la mo-
dificación del pliego de cláusulas
para la licitación del Servicio de
Ayuda a Domicilio, con objeto de
evitar posibles impugnaciones,
según explicó la concejala Ana
Lazo. Antes de la sesión, como
suele hacerse en el primer pleno
tras el Día Mundial de la Salud
Mental, miembros de la asocia-
ción Araem leyeron un mani-
fiesto de sensibilización.

Los presupuestos
crecen en más de
cuatrocientos setenta
mil euros 

Durante la sesión tomó posesión como edil popular Ana Barea, que sustituye a Carmen María Arcos/FP
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La Guardia Civil detiene a dos personas en Rute en el marco de la
operación “Marlin”
F. PIEDRA/REDACCIÓN
La Guardia Civil ha detenido a
dos personas y ha efectuado dos
registros en Rute, en el marco de
la operación “Marlin”. Dicho
operativo se ha desarrollado en
varias provincias andaluzas para
desarticular una organización
dedicada al tráfico de drogas.
Este grupo trasladaba marihuana
a Alemania camuflándola como
material de ayuda humanitaria

para Ucrania. En concreto, la ac-
tuación se ha extendido a las
provincias de Córdoba, Granada,
Málaga y Sevilla. En el caso de
Rute, los agentes no han preci-
sado la nacionalidad de los dos
arrestados. También se han in-
cautado de, al menos, un arma
corta de fuego y un vehículo.

Las mismas fuentes del Ins-
tituto Armado han apuntado que
la mayoría de los treinta deteni-

dos son ucranianos. Pero tam-
bién hay gente de nacionalidad
alemana, española y marroquí.
Según informa la agencia Eu-
ropa Press, la organización des-
articulada se proveía de
plantaciones de marihuana de
toda la comunidad autónoma y
la llevaban a un piso de Mijas
(Málaga). Camuflaban las sus-
tancias estupefacientes en cajas
de cartón como provisiones y

ayuda humanitaria para Ucrania,
pero previo paso por Alemania,
destino real de la droga. De esta
forma, creaban una supuesta ca-
ravana solidaria que les permitía
eludir con más facilidad los con-
troles policiales y fronterizos.

En una primera fase, se lle-
varon a cabo once registros do-
miciliarios en Málaga, que se
saldaron con otras tantas deten-
ciones por delitos de tráfico de

drogas, pertenencia a organiza-
ción criminal, tenencia ilícita de
armas y defraudación de fluido
eléctrico, entre otros. Debido a
la magnitud de la organización,
parte de las actuaciones se reser-
varon para una segunda fase. En
esta ocasión, la Guardia Civil
detuvo a catorce proveedores de
estupefacientes, en las provin-
cias de Granada, Córdoba y Se-
villa.

La llegada del frío deja tres incendios
en el casco urbano
F. PIEDRA/REDACCIÓN
Coincidiendo con la llegada del
frío se han registrado en el úl-
timo mes hasta tres incendios en
el casco urbano de Rute. No obs-
tante, dos de ellos han tenido su
origen en cocinas. Aun así, la
Policía Local, que ha participado
en los tres casos en las tareas de
extinción, no ha dejado de ape-
lar en sus cuentas oficiales en las
redes sociales, para que se extre-
men las precauciones en estas
fechas. De igual modo, en los
tres incendios los daños han sido
materiales y no ha habido des-
gracias personales que lamentar.

El primero de estos tres fue-

gos domésticos se registró el 26
de noviembre. Fue un aparatoso
incendio, que, por fortuna, no
acarreó consecuencias más gra-
ves. Sobre las cuatro de la tarde
de ese sábado, la patrulla de ser-
vicio de la Policía Local recibió
un aviso alertando de la presen-
cia de llamas y humo en el inte-
rior de una vivienda. En
principio, la llamada situaba el
episodio en la calle San Pedro
número 4.

La primera reacción de los
agentes les llevó a confirmar,
una vez hechas las pertinentes
averiguaciones, que en Rute no
hay ninguna calle con dicho
nombre. Sin embargo, poco des-
pués se pudo comprobar que, en
realidad, el fuego se localizaba
en la calle Cabra. Las llamas se
habían originado en la cocina de
una vivienda situada al principio

de la calle, frente a la ermita de
San Pedro. El incendio se pro-
dujo al prender una olla que es-
taba en el fuego.

Por suerte, todo quedó en un
gran susto, multiplicado por la
presencia de mucho humo. En
cualquier caso, no pasó a mayo-
res, ya que una de las personas
que había en la casa retiró a
tiempo la olla del fuego. Tam-
bién aumentó la inquietud el
hecho de que en el domicilio
vive una persona de 96 años, que
fue llevada a un patio interior.
Ello evitó que sufriera mayores
daños. Posteriormente, el equipo

de bomberos revisó la cocina y
procedió a ventilar toda la vi-
vienda y a extraer el humo del
interior. 

Tan sólo cinco días después,
otro fuego desencadenado en
una chimenea, en el interior de
un inmueble, causó diversos
daños materiales en un domici-
lio de la calle Fuente del Moral.
Según informó la Policía Local,
por fortuna tampoco aquí se re-
gistraron daños personales. Los
agentes de servicio habían reci-
bido el aviso sobre las dos y
media de la tarde. Hubo que ac-
tivar un operativo que incluyó a

los bomberos del Parque Comar-
cal de Extinción de Incendios de
Lucena y a Protección Civil de
Rute.

Más que los desperfectos
ocasionados, lo más inquietante
fue que se sucedieran dos incen-
dios casi seguidos, con tan pocos
días de intervalo. Ya en plena
Navidad, en la noche del 27 de
diciembre se registraba el tercer
incendio casero, si bien, por for-
tuna, de nuevo sin mayores con-
secuencias. Se produjo en el
interior de una vivienda situada
en la segunda planta del número
15 de la calle Juan Crisóstomo

Mangas. El aviso a la Policía
Local se produjo sobre las nueve
y media. Las primeras valora-
ciones ya apuntaron que el fuego
se había originado en la cocina.

En las tareas de extinción,
participaron junto a los agentes
miembros del equipo de bombe-
ros de Lucena. En todos estos
casos, la Policía ruteña ha insis-
tido a través de sus redes en ape-
lar a la prudencia, recordando
que estos descuidos pueden salir
muy caros. Asimismo, ha dado
las gracias a los distintos cuer-
pos que han ayudado a sofocar
las llamas.

Pese a coincidir con la bajada de las temperaturas, tan sólo en un caso el fuego se originó en una chimenea

Por fortuna, en los tres
incendios tan sólo ha
habido que lamentar
daños materiales

El segundo incendio en estas semanas se produjo en una vivienda de Fuente del Moral/EC
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El sector de la ayuda a domicilio reivindica la subida del
6,5% aprobada en convenio
En las últimas semanas han hecho manifestaciones y huelgas para reclamar que Clece aplique este incremento salarial

FRANCISCO PIEDRA
En torno a cincuenta personas del
Servicio de Ayuda a Domicilio,
mujeres en su mayoría, se mani-
festaron en Rute el pasado 21 de
noviembre. Convocadas por el
sindicato CTA, querían reivindi-
car la subida salarial del 6,5%
pactada en convenio y los atrasos
que les deben desde primeros de
año. Fue la primera de las accio-
nes de protesta que han llevado en
el último mes y medio en varios
pueblos de la provincia.

La marcha partió del Centro
Cultural Rafael Martínez-Siman-
cas y concluyó en el Ayunta-
miento. Durante el recorrido les
acompañaron empleadas de otras
localidades como Montilla o
Doña Mencía, representantes po-

líticos y de asociaciones como
Horizonte. La presidenta del co-
mité SAD de Rute, Raquel Mo-
lina, les agradeció su apoyo. En
Rute trabajan en este sector 135
personas, casi todas mujeres. En
su nombre, Dolores Serrano re-
cordó que en la pandemia fueron
un sostén para la población de-
pendiente.

Ahora defienden que no pue-
den cobrar por debajo del salario
mínimo interprofesional. No sólo
reclaman esa subida que les co-
rresponde y el pago de los atrasos,
sino que se respete el descanso in-
tersemanal o entre una jornada la-
boral y la siguiente. También han
denunciado que el desplaza-
miento entre los domicilios de los
usuarios no se reste de la atención
que éstos reciben y que no tengan
que costearse su propio traslado a
las aldeas. El malestar es mayor al
ver los crecientes dividendos de la
empresa Clece, adjudicataria del
servicio en Rute. La acusan de be-
neficiarse de ayudas públicas que
no repercuten en los trabajadores
ni en los usuarios.

Por su parte, Francisco Moro,
secretario general de CTA, ex-
plicó que, tras dos años sin subi-
das salariales (2020 y 2021), el
convenio deja claro que, si el PIB
es superior al 2%, la actualización
salarial ha de ser acorde “al IPC
real”. El último PIB ha sido del
4,5%. Por tanto, hay que aplicar
una subida salarial acorde al IPC,
del 6,5%. Moro también señaló
que el convenio recoge la obliga-

ción de que la empresa pague el
desplazamiento entre domicilios.

El sindicalista remarcó que el
coste para la empresa puede ron-
dar los nueve euros por hora,
mientras que lo que reciben de di-
nero público es 14,60. En su opi-
nión, el problema de fondo es que
esto es un servicio público que
debería prestar la administración,
en lugar de “subastarlo” cada cua-
tro años.

Los últimos turnos de inter-
venciones correspondieron a
Abundi Alba, como presidenta de
Horizonte, y a Antonio Ruiz,
como alcalde. Ruiz insistió en que
la dependencia es “un derecho re-
conocido” que además genera
empleo. Sin embargo, reconoce
que tiene “muchos desajustes y
alguna injusticia”. Por eso, ve in-
cluso insuficiente la subida. Por
ello, como vicepresidente de la
Federación Andaluza de Munici-
pios y Provincias, él mismo ha
trasladado a la Junta que se cum-
pla. 

Después de esta manifesta-
ción, el personal ha llevado a cabo
jornadas de huelga en Rute, ade-
más de los otros pueblos afecta-
dos, los días 5, 7 y 9 de diciembre.
Para alcanzar un compromiso, re-
presentantes del sindicato y de la
empresa Clece se habían reunido
el 25 de noviembre en el centro de
mediación SERCLA en Córdoba.
Sin embargo, el encuentro no
fructificó.

Según explica Lola Serrano,
secretaria del comité de empresa
de CTA en Rute, pretendían que
Clece se comprometiera a pagar
estos atrasos para el 20 de di-
ciembre, tras no haberlo hecho,
como aseguraron, el 28 de no-
viembre. La empresa se negó y
pospusieron ocho días el plazo lí-
mite del pago. El sindicato no se

fiaba de que, en esa fecha, la em-
presa les gastara una inocentada y
se aplazara el ingreso a la entrada
del nuevo año. De ahí la convoca-
toria de estos paros.

Aparte de defender sus dere-
chos, Serrano lamenta que las de-

ficiencias de la empresa con el
servicio repercutan en los usua-
rios. Para perjudicarlos lo menos
posible, se turnaron en este paro
de dos horas. Su compañera Ra-
quel Molina, presidenta del co-
mité en Rute, no entiende que se

impongan unos servicios míni-
mos “del 80%”. Del resto de rei-
vindicaciones, subrayó que se
había abonado a las empleadas el
gasto de gasolina por el traslado a
las aldeas, “aunque no a todas”.
En cambio, no se había llegado a
un acuerdo sobre el desplaza-
miento entre domicilios de usua-
rios. Según Molina, la empresa
sostiene que ha de detraerse de su
tiempo “cuando la Junta les paga
las horas íntegras”.

Advierten que no se van a
“acobardar” y sienten que Clece
está “engañando” a las 135 perso-
nas que conforman el sector en
Rute y al propio Ayuntamiento.
En este sentido, el teniente de al-
calde Javier Ramírez les mostró
su apoyo y pidió a Clece que
cumpla su compromiso. A su vez,
recordó que el Consistorio tam-
bién puede presionar que se ma-
terialice todo lo suscrito en el
acuerdo con la empresa. Para ga-
rantizar las condiciones del per-
sonal, la modificación del pliego
de condiciones se ha llevado “va-
rias veces a pleno”.

Acusan a Clece de
beneficiarse de ayudas
públicas que no
repercuten en el
servicio

Para no perjudicar a los usuarios durante la huelga, las empleadas se turnaron en paros de dos horas/FP
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MARIANA MORENO
El alcalde Antonio Ruiz ha man-
tenido un encuentro con el dele-
gado del Gobierno de la Junta de
Andalucía en Córdoba, Adolfo
Molina, con objeto de solicitar la
participación de la Junta de An-
dalucía en varias actuaciones de
Rute. Una de las peticiones ha
sido relativa al futuro teatro o au-
ditorio municipal, cuya tercera
fase ha concluido recientemente,
por valor de quinientos mil
euros. Dicha fase ha corrido a
cargo de la Diputación de Cór-
doba.

Las dos anteriores, también
se han llevado a cabo con fondos
del propio Ayuntamiento y la ins-
titución provincial. Así pues,
hasta el momento en esta in-
fraestructura cultural se han in-
vertido unos ochocientos mil
euros, sobre un total de 1,3 mi-

llones presupuestados en un prin-
cipio. Ahora, el coste inicial se ha
elevado hasta alcanzar los 1,5
millones, debido a la subida de
costes de los materiales.

En este sentido, Antonio Ruiz
considera que es el momento de
que la Junta aporte fondos para
la terminación de esta infraes-
tructura. Según el alcalde, ha ha-
bido receptividad por parte del
delegado del Gobierno. Ruiz
cree que éste hará todo lo posible
para que la Junta participe y para
que, más pronto que tarde, se
pueda culminar este espacio es-
cénico. El regidor ruteño no en-
tendería que la Junta no
colaborase con un proyecto de
esta envergadura.

Por otra parte, el alcalde ha
informado al delegado del Go-
bierno andaluz de la intervención
que va a llevar a cabo el Ayunta-

miento de Rute en la ronda del
Fresno, con Fondos Next Gene-
ration. Esta actuación va a per-
mitir construir un acerado o zona
de paso peatonal a lo largo de
toda esa ronda, por un importe de
cerca del millón de euros. Dicha
ronda es de titularidad municipal.
Sin embargo, el Ayuntamiento no
tiene competencias para actuar
en la ronda de Fuente del Moral.
En ese último caso, la titularidad
es de la Junta de Andalucía. 

Por eso, Antonio Ruiz ha so-
licitado que la Junta acometa en
esa ronda de Fuente del Moral
una actuación similar a la pre-
vista en la ronda del Fresno. Fi-
nalmente, el alcalde ha instado al
Gobierno autonómico a cumplir
con su compromiso de construir
la estación de aguas residuales
prevista en Rute, anunciada
desde hace cuatro años.Para Ruiz ha llegado el momento de que la Junta invierta en el  teatro/EC

Antonio Ruiz solicita a Adolfo Molina el apoyo de la Junta
para el auditorio de Rute

Culmina la tercera fase del futuro auditorio

FRANCISCO PIEDRA
El futuro teatro o auditorio de
Rute está un poco más cerca de
su final. A mediados de noviem-
bre el Ayuntamiento recepcio-
naba las obras de la tercera fase.
Su coste se eleva a quinientos
siete mil euros, financiados por
la Diputación a través de Planes
Provinciales. Según apuntó el al-
calde Antonio Ruiz, con las dos
fases anteriores ya se ha inver-
tido un total de ochocientos vein-
ticinco mil euros.

El presupuesto inicial ron-
daba un millón trescientos mil.
Por tanto, faltaría en torno a
medio millón para culminar este
espacio escénico. Sin embargo,
la subida de precios de los últi-
mos meses ha trastocado esas
previsiones. Ruiz calcula, en
base a los últimos informes téc-
nicos, que será necesaria una
cantidad similar a la que se lleva
invertida.

Durante este tiempo, él
mismo ha mantenido encuentros

con representantes de la Junta,
fundamentalmente a través de la
Consejería de Cultura. Hasta el
momento la respuesta del ejecu-
tivo autonómico ha sido nega-
tiva, pero el alcalde advierte que
va a seguir insistiendo. Entiende
que en un proyecto de esta en-
vergadura la Junta tiene que par-
ticipar, aportando alguna cuantía.
Con la intención de lograr ese
apoyo se reuniría a finales de
mes con el delegado del Go-
bierno andaluz en Córdoba,

Adolfo Molina.
En esta fase se han acometido

los saneamientos y la instalación
eléctrica, dejando abierta la
puerta a placas solares. También
destaca el revestimiento exterior,
que abarata los costes de mante-
nimiento. De cara al futuro, el al-
calde matizó que había varias
vías de financiación abiertas.

El problema es que, al enca-
recerse, hay que buscar alternati-
vas. En este sentido, seguirán
llegando fondos de próximos

Planes Provinciales, además de
las aportaciones municipales.
Pero no esconde que una inyec-
ción económica de la Junta alige-
raría la finalización del auditorio.
En la misma línea, el diputado de
Cooperación y Cohesión Territo-
rial, Juan Díaz, subrayó que la
institución provincial seguirá,
aunque intentando que otras ad-
ministraciones colaboren. 

Ambos representantes felici-
taron al equipo técnico y la em-
presa constructora, de Rute, por
su trabajo. Díaz ha recordado que
esta infraestructura podrá acoger
eventos culturales y sociales con
los mejores equipamientos. No
en vano, pese al revés que su-

pone este encarecimiento de pre-
cios, con la dificultad añadida
para terminar en este mandato,
Ruiz asegura que esta “demanda
histórica” está más próxima a ser
una realidad. 

Confiesa que “impresiona”
ver esta tercera fase. Tal y como
se concibió, el auditorio cuenta
con un aforo de 310 butacas y
medidas acordes con lo que dicta
la Junta. Además, las butacas van
sobre raíles y se pueden meter
bajo el escenario para acometer
otra actividad. A ello se suma las
vistas del pueblo y la sierra.

El Ayuntamiento ha recepcionado las obras, cuyo coste supera los quinientos mil euros, financiados por la Diputación

En esta fase se han
acometido los
saneamientos y la
instalación eléctrica

A las prestaciones de un aforo de 310 butacas se suma el atractivo de las vistas del pueblo y la sierra/FP
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MARIANA MORENO
Las nuevas pistas deportivas del
Complejo Deportivo Municipal
que alberga la piscina han su-
puesto una inversión de doscien-
tos treinta y cinco mil euros. De
esa cifra total, cien mil han sido
costeados por el Ayuntamiento
de Rute y los otros, ciento treinta
y cinco mil han corrido a cargo
de la Diputación de Córdoba. Se

trata de tres pistas de pádel, una
de ellas techada, otra de vóley-
playa y una pista de entrena-
miento de running, pensada para
la práctica del atletismo.

Para el alcalde Antonio Ruiz,
se ha cumplido con los compro-
misos adquiridos con clubes ru-
teños. Como recordó, estas
pistas son fruto de las demandas
y necesidades manifestadas por
los representantes de los clubes
en este mandato. De ahí que las

actuaciones llevadas cabo se
hayan consensuado con estos co-
lectivos ruteños. Además, Ruiz
resaltó el “maravilloso” entorno
en el que se han podido cons-
truir. 

Según dijo, es “una apuesta
por el deporte, por lugares en los
que socializar y compartir una
actividad saludable”. En su opi-
nión, tras la pandemia, la prác-
tica deportiva al aire libre se ha
puesto en valor, más si cabe. De
cara al futuro próximo, en este
complejo también se prevé el
aprovechamiento de los vestua-
rios del antiguo polideportivo
para la creación de una zona de
bar.

Por su parte, la concejala de
Deportes, Mónica Caracuel,
agradeció las aportaciones de los
representantes de los clubes en
favor de tener las mejores insta-
laciones posibles. Las pistas ya
están disponibles para uso pú-
blico. Miembros de diferentes
clubes ruteños tuvieron ocasión
de conocer de primera mano las
nuevas infraestructuras deporti-
vas y de acompañar a los repre-
sentantes municipales durante la
presentación oficial.

Para Jairo Reyes, en repre-

sentación del pádel, las pistas
son “magníficas” y confía en
que sirvan para fomentar esta
práctica deportiva que ya cuenta
en nuestro municipio con mu-
chos aficionados. En representa-
ción del Club Atletismo Rute, su
presidente, Francisco Carmona,
afirma que son idóneas para sus
entrenamientos y escuelas de-
portivas. Otro miembro del club,
Pedro Pérez, dijo que la pista de
running es “estupenda” para en-
trenar.  No obstante, aclaró que

no es una pista de atletismo de
competición.

En representación del Club
Voleibol Rute, para Francisco
López es como ver “hecho reali-
dad un sueño”. Hace 33 años que
se fundó este club y es ahora
cuando han podido ver cons-
truida una pista muy deseada.
Según Francisco López, los que
aún continúan vinculados a este
deporte en Rute están “satisfe-
chos” con el resultado.

El espacio en el que se ha

ubicado la nueva pista, apunta,
permite la celebración de tor-
neos, máxime, resaltó López,
después de que durante el pa-
sado verano se haya podido re-
lanzar este deporte. Ahora existe
un grupo de personas jóvenes in-
teresadas en practicarlo. Por úl-
timo, Alfredo Puyol, técnico de
Deportes y en representación del
triatlón, valoró muy positiva-
mente que el municipio cuente
con estas nuevas infraestructuras
deportivas.

Comienzan a funcionar las nuevas pistas
deportivas del Complejo Deportivo Municipal
Se trata de tres pistas de pádel, una de running y otra de vóley-playa, que han costado doscientos treinta y cinco mil euros

Según el alcalde, se
cumple con un
compromiso adquirido
con los clubes ruteños

Las nuevas pistas se encuentran junto a la piscina municipal/MM
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La Junta prevé invertir trescientos millones de euros en
Córdoba y provincia
La parlamentaria del PP Araceli Cabello ha destacado que los presupuestos andaluces duplican las asignaciones para la
provincia cordobesa del año pasado

MARIANA MORENO
Hasta Rute se trasladó a princi-
pios de noviembre la parlamen-
taria andaluza del PP y nueva
secretaria general de los popu-
lares en Córdoba, Araceli Cabe-
llo, para hablar de los
presupuestos de la Junta de An-
dalucía para el ejercicio 2023.
Las cuentas autonómicas, según
detalló Cabello, suponen 380
millones de euros para Córdoba,
duplicando las cantidades del
ejercicio anterior. La parlamen-
taria andaluza afirma que son
unos presupuestos elaborados

con rigor, responsabilidad y
siendo conscientes del momento
de complejidad y de las necesi-
dades que tienen las familias,
los ganaderos o los industriales. 

Araceli Cabello asegura que
se han incrementado las inver-
siones de las catorce conseje-

rías, con un aumento del 57%
en la de Fomento o un 16% en
Educación. Además, en el área
de Agricultura, señala que ocho
de cada diez euros se destinan al
“mundo agro”. En concreto, la
partida para la provincia de Cór-

doba es de 116 millones de
euros, centrados en el apoyo a
los jóvenes para que se incorpo-
ren al sector agro-ganadero, la
modernización de maquinaria o
la mejora de caminos rurales. 

Según Cabello, en los años

de Gobierno andaluz el PP ha
demostrado que el cambio en
Andalucía era posible. Ahora,
con estos presupuestos preten-
den ser solventes y demostrar su
credibilidad. Se trata de “los
mejores presupuestos posibles”,

con bajadas de impuestos in-
cluidas, apunta. Respecto a la
construcción prometida de la
depuradora de aguas residuales
de Rute, argumentó que ésta ha
tenido que esperar. Antes, dijo,
el Gobierno autonómico ha de-
bido hacer frente a las sanciones
millonarias impuestas por la
Comunidad Económica Euro-
pea, que han podido rebajar
hasta dejarlas en seiscientos mil
euros.

Por otra parte, Cabello des-
tacó que el descenso brutal de la
producción, de la campaña agrí-
cola y el periodo de pertinaz se-
quía, han provocado que el
ejecutivo andaluz apueste por la
mejora de infraestructuras hídri-
cas que permitan aprovechar al
máximo el agua existente. Tam-
bién se han decantado por la im-
plementación de metodologías y
sistemas que faciliten la regene-
ración de aguas residuales para
reutilizarlas para el riego.

Durante su comparecencia
en uno de los caminos rurales
del término municipal de Rute,
Araceli Cabello estuvo acompa-
ñada por el portavoz municipal,
David Ruiz. También asistió el
diputado Félix Romero.

Cabello ha anunciado
una inversión de ciento
dieciséis millones de
euros en el mundo agro

Araceli Cabello compareció ante los medios en un camino rural del término municipa/MM

MARIANA MORENO
La plana mayor del Partido Po-
pular a nivel provincial se tras-
ladó hasta Rute a mediados de
diciembre para celebrar su co-
mité ejecutivo provincial. Según
el presidente del PP en Córdoba,
Adolfo Molina, se pretende que
este tipo de actos también se lle-
ven a cabo fuera de la capital. Se
trata, apunta, de acercar el par-
tido a los distintos pueblos de la
provincia. En el seno popular ya
han comenzado a trabajar con la
mirada puesta en las próximas
elecciones municipales, que se
celebran el 28 mayo de 2023. 

En este sentido, dijo que
están preparando los mejores
equipos posibles y eligiendo a
los candidatos “sin prisas, pero
sin pausa”, siguiendo el calenda-
rio marcado por la dirección na-
cional y regional PP. En estos
momentos, más del 60% de los
candidatos representantes de los
setenta y siete municipios de la

provincia ya están nombrados,
según adelantó Molina. En prin-
cipio, los candidatos de las capi-
tales están ya decididos. En
cambio, en los pueblos, como es
el caso de Rute, aún se está tra-
bajando, aunque no se descarta
que repita David Ruiz Cobos.
Los cabezas de lista de los pue-
blos se darán a conocer cuando
pasen las navidades.

Estos candidatos se irán pre-
sentado de forma paulatina y con
un mensaje claro: los populares
no quieren ser la oposición,
“sino la alternativa”. Además, a
partir de mayo, quieren “sumar
más alcaldías” y ser quienes go-
biernen en más pueblos de Cór-
doba. Para ello, dijo que
seguirán “el modelo de Juan Ma-
nuel Moreno”. Considera que es
el que ha funcionado, moderado
y basado en las cuestiones que
interesan a los ciudadanos. En
esa línea, adelantó que van a tra-
bajar para ofrecer buenos buenos

proyectos y teniendo en cada
pueblo a los mejores embajado-
res del presidente andaluz. 

Además, la reunión se ha ce-
lebrado en unas fechas muy se-
ñaladas en las que Rute es el
pueblo de referencia de la Navi-
dad. Molina recordó el reconoci-
miento obtenido por parte de la
Junta, como Municipio Turístico
de Andalucía. El presidente de
los populares cordobeses tam-
bién destacó la creación de em-
pleo y la riqueza que genera la
industria agroalimentaria y el tu-
rismo en Rute. También sacó a
relucir uno de los compromisos
del PP con el pueblo de Rute,
como es el de la construcción de
la Estación de Aguas Residuales,
EDAR. Según Molina, existe
una apuesta clara del Gobierno
autonómico por las infraestruc-
turas hidráulicas y por esa depu-
ración de aguas obligatoria.

Por otra parte, Adolfo Mo-
lina informó de los proyectos de

bioclimatización que se están
llevando a cabo en diferentes
centros educativos del Rute, con
una inversión que ronda el mi-
llón de euros. Es una inversión
necesaria, que se acomete te-
niendo en cuenta las necesidades
educativas y sin mirar ningún
tipo de color político. Respecto
a las peticiones que le había tras-
mitido el alcalde Antonio Ruiz,
de mediar para que la Junta in-
vierta en Rute en el nuevo espa-
cio escénico o en la ronda de
Fuente del Moral, de titularidad
autonómica, dijo que ya ha tras-
ladado a los delegados corres-
pondientes esas peticiones. No
obstante, advierte que las cosas
en palacio “siempre van despa-
cio”, aunque asegura que la leal-
tad institucional con el alcalde
ruteño es total.

Durante su atención a los
medios locales estuvo acompa-
ñado de la secretaria general del
PP en Córdoba, Araceli Cabello,

el coordinador general, Félix
Romero, y el portavoz del grupo
municipal del PP, David Ruiz.
Finalmente, Molina aprovechó
su visita a Rute para referirse a
las últimas decisiones adoptadas
por el presidente de la nación,
Pedro Sánchez. Considera que es
el momento de que los ciudada-
nos se pronuncien sobre si es eso
los que votaron y querían. 

A su juicio, las políticas de
Sánchez suponen “un ataque a
las instituciones y un atropello a
nuestro estado de derecho”. Para
Molina, la rebaja de delitos, el
hecho de plegarse a los intereses
de ERC o de propiciar que se
vayan “de rositas” los que que-
rían romper España, es de una
gravedad absoluta, que genera
gran preocupación entre los es-
pañoles. Por todo ello, cree que
ha llegado el momento de que
hablen las urnas, no una “mo-
ción de censura” que podría dar
oxígeno al presidente Sánchez.

El comité ejecutivo del PP cordobés se reúne en Rute con
la mirada puesta en las elecciones municipales
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La consejera de Agricultura elogia al sector agroalimentario
local como modelo para el desarrollo rural
En su visita a Rute, Carmen Crespo adelantó que se concederán 64 millones para el mundo rural andaluz

FRANCISCO PIEDRA
En plena campaña de Navidad, el
17 de noviembre se trasladaba
hasta Rute la consejera de Agri-
cultura, Pesca, Agua y Desarro-
llo Rural, Carmen Crespo.
Durante su estancia tuvo la oca-
sión de visitar el Museo del Tu-
rrón y el Belén de Chocolate. Por
tanto, pudo ver las instalaciones
de Productos Garrido y Galleros
Artesanos. Igualmente, recorrió
sus galerías con las imágenes de
Harry Potter, la casita de Hansel
y Gretel, o las reproducciones en
merengue, mazapán o chocolate
de figuras religiosas. Asimismo,
probó la excelencia de nuestros

dulces de navidad o el anís.
La consejera estuvo acompa-

ñada del delegado provincial del
área, Francisco Acosta. También
asistió parte de la Corporación
municipal, con representantes so-
cialistas y del PP, con el alcalde
Antonio Ruiz a la cabeza. Según
Ruiz, Carmen Crespo pudo ver
de primera mano lo que se hace
en Rute y dar a conocer líneas de
apoyo de la Junta al tejido em-

presarial ruteño.
En su nombre, Anselmo Cór-

doba le detalló la riqueza de
nuestros productos gastronómi-
cos, desde los dulces y anisados a
los aceites y chacinas. Cree que
están en consonancia con lo que
va a significar la inminente
marca “Gusto del Sur”. Repre-
sentará con un estándar de cali-
dad importante y confía en que
estén los productos de Rute for-
men parte de ella.

La consejera asegura que el
sector agroalimentario local
ayuda a que las exportaciones
hayan crecido un 17% en el úl-
timo año. Además de su repercu-
sión en la economía, es clave
para el mundo rural en varias
vertientes: turismo, patrimonio y
fijación de la población. Para re-
forzar este sector se ha creado
esa marca “Gusto del Sur”, una
vez superados los requisitos de la
Unión Europea. Con ella, se cer-
tificará la calidad de los produc-
tos andaluces a los que se le
conceda este sello distintivo.

Según dijo, está pensada
sobre todo para potenciar las em-
presas rurales. En la misma línea,
Crespo informó de que ya se ha
hecho pública en el B.O.J.A. la
concesión de 64 millones de
euros para el desarrollo rural.
Ello permitirá que los más de
cuarenta GDR de la comunidad
autónoma dispongan de fondos

para la ampliación o innovación
de empresas como las del sector
agroalimentario ruteño. 

Dentro de sus competencias,
la consejera se refirió a otra cues-
tión latente como es la falta de
agua. Por un lado, avanzó que la
redacción del proyecto de la Es-
tación Depuradora de Aguas Re-
siduales (EDAR) de Rute

comenzaría a finales de noviem-
bre. Calcula que tardará en torno
a seis meses, de modo que, con
el proyecto ya licitado, las obras
estarán en marcha a mediados de
2023.

En relación a la sequía, insis-
tió en que es el momento de que
las administraciones “estén uni-
das en pro de un bien común”.

Para ello, resaltó que los próxi-
mos presupuestos autonómicos
aumentan “en un 25%” la inver-
sión, 518 millones de euros. Aun
así, apuesta por pedir más fondos
Next Generation para evitar
fugas de agua en los municipios
y prorrogar el decreto de sequía,
porque la situación es “dramá-
tica”. 

Se espera que las obras
de la depuradora estén
en marcha a mediados
de 2023

La consejera Carmen Crespo tuvo ocasión de conocer el Museo del Turrón y el Belén de Chocolate/FP

MARIANA MORENO
En diciembre el Congreso de los
Diputados ha dado luz verde a la
nueva Política Agraria Común
(PAC) de la Unión Europea
(UE), que entra en vigor el 1 de
enero para un periodo compren-
dido entre 2023 y 2027. Según el
diputado nacional del PP Andrés
Lorite, es “la peor PAC posible”
que ha podido negociar el minis-
tro de Agricultura, Luis Planas. 

A su juicio, el ministro ha lle-
vado a cabo “una negociación
nefasta”, basada en “el oscuran-
tismo y el engaño a los agricul-
tores y ganaderos”. Según Lorite,
“no es ni la PAC que reclamaban
las comunidades autónomas ni la
que demandaba el sector”. La
nueva PAC supone una pérdida
de cinco mil millones de euros y
mayores trabas administrativas y
exigencias medioambientales.
Además, resulta paradójico, se-
ñala, que cuando más dinero
llega de Europa España sea el

país que pierde fondos. 
En relación a las exigencias

medioambientales, el 23% de los
incentivos depende de ese cum-
plimiento. El diputado nacional

afirma que en la mayoría de los
casos esas medidas ambientales,
o son imposibles de cumplir o su
implantación tiene un coste su-
perior al dinero que reciben. Res-
pecto a los trámites de gestión de
las ayudas, éstas se han digitali-
zado, lo que supone un problema
añadido para los agricultores que
no tienen esas competencias di-
gitales.

Es una situación “insosteni-
ble” para un sector primario que
se ha visto obligado a trabajar a
pérdidas, con costes de produc-
ción más elevados y unos precios
en el mercado que se acortan.
Lorite también ha criticado que
con la nueva PAC se haya prohi-
bido, salvo contadas excepcio-
nes, la quema controlada de la
poda y que no se haya tenido en
cuenta la doble tarifa de energía
eléctrica que había reclamado el
sector.

En definitiva, es la peor PAC
posible, insiste. Andrés Lorite re-

cordó que la PAC se creó para
hacer rentables las explotaciones
agrarias y ahora es ideológica-
mente muy sectaria. Además,
afirma que sin la Política Agraria
Común los alimentos sería el
40% más caros para los consu-
midores.

Durante su comparecencia en
Rute frente a la Cooperativa
Agrícola, estuvo acompañado del
portavoz del grupo municipal del
PP, David Ruiz. Como agricultor
que es también, este último cons-
tata la complejidad de la nueva
PAC y la merma que supone de
derechos básicos. Con la anterior
norma, las ayudas estaban garan-
tizas en un 90% y ahora sólo en
el 56%. El resto depende de una
serie de cumplimientos.

Seguridad Ciudadana 
En su paso por Rute, Lorite tam-
bién aprovechó para referirse a
dos cuestiones relativas a la se-
guridad ciudadana. Por una

parte, en relación a las inversio-
nes previstas para acuartelamien-
tos, dijo que es cierto que el
cuartel de Guardia Civil de Rute
es el único de la provincia de
Córdoba beneficiado con fondos
de los presupuestos generales,
como dijo en su día la subdele-
gada del Gobierno. No obstante,
quiso informar de que la cuantía
consignada para las obras de ese
cuartel en los presupuestos de
2023 es de treinta y cinco mil
euros.

Es una cantidad que está muy
lejos de la anunciada por el se-
cretario de Estado, Rafael Pérez,
y el propio alcalde Antonio Ruiz
un mes antes. Además, el dipu-
tado popular ha reprochado al al-
calde ruteño y presidente de la
Diputación que no haya cum-
plido con su compromiso de es-
tablecer en Rute un Parque
Comarcal de Bomberos. Cree
que es una cuestión básica para
la seguridad ciudadana.

Lorite analiza la nueva PAC/MM

Andrés Lorite califica de nefasta la nueva PAC
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F. PIEDRA/REDACCIÓN
Los habitantes de Córdoba capi-
tal ya pueden consumir parte de
la oferta gastronómica navideña
de Rute sin tener siquiera que
acercarse al pueblo. Tampoco tie-
nen que hacer un pedido online
desde sus dispositivos móviles o
su portátil. La Flor de Rute acaba
de abrir su primer estableci-
miento en la capital. En concreto,
se ubica en el número 1 del Bule-
var Hernán Ruiz. Quien se acer-
que hasta allí podrá adquirir las
variedades de esta firma, como
sus alfajores, los polvorones, las
sultanas de coco o los “ruteñitos”.

En total, la gama completa

abarca 32 especialidades para que
todo el mundo pueda degustar
“una Navidad a medida”. Así lo
ha remarcado el actual gerente de
La Flor de Rute, Juan José Ga-
rrido. Según ha explicado, la
apertura del establecimiento en
Córdoba capital es fruto de una
demanda de la propia clientela.
Asegura que eran “muchos” quie-
nes les pedían que estuvieran pre-
sentes en la ciudad.

Ahora, “por fin”, ya es una re-
alidad este local que funciona en
horario de diez a dos por la ma-
ñana y de cinco a ocho por la
tarde. El gerente ha avanzado que
la idea es que permanezca abierto

“al menos hasta el mes de enero”.
Juan José Garrido ha subrayado
que la apertura de esta sucursal
está en consonancia con la evolu-
ción y el crecimiento de la propia
empresa.

Como ha recordado, cuando
La Flor de Rute nació en 1962,
tan sólo ofrecían cinco varieda-
des de dulces de navidad. A día
de hoy, son más de treinta, in-
cluidas opciones aptas para per-
sonas con diabetes o celíacas.
Además de las cajas de surtidos,
la marca ha introducido producto
a granel para que cada familia
elija a la carta los que más les
gusten.

La Flor de Rute abre su primera tienda en Córdoba capital

En el local se pueden comprar los productos de la firma/Foto: El Día de Córdoba

MARIANA MORENO
Ochenta y seis años han pasado
desde que al menos cinco ruteños
fuesen fusilados en el paraje de
La Pililla, tras el estallido de la
Guerra Civil. Sin embargo, ha
sido ahora, en base a la nueva Ley
de Memoria Democrática, cuando
el Ministerio de la Presidencia,
Relaciones con las Cortes y Me-
moria Democrática, y la propia

Junta de Andalucía, a través de su
Consejería de Cultura, han reco-
nocido y registrado la existencia
de esa zona como fosa común.
Consta como no intervenida y,
por tanto, con unos cadáveres que
aún no se han podido exhumar.

En la actualidad, la zona se
encuentra sepultada por la auto-
vía Córdoba-Málaga, en el tér-
mino municipal de Encinas

Reales. Existen documentos que
ponen de manifiesto que en el pa-
raje de La Pililla fueron fusilados
al menos cinco ruteños: José
Arcos Martínez, 23 años, albañil;
Juan Antonio García Algar, 24
años, albañil; Miguel Guerrero
Cruz, 23 años, pintor y rotulista;
Francisco José Henares Porras,
23 años, albañil; y Juan Pelagio
Rojas Roldán, 26 años, que traba-

jaba en una destilería.
Estos nombres aparecen como

fusilados y publicados en el libro
“Desaparecidos. La represión
franquista en Rute (1936-1950)”,
del historiador Arcángel Bedmar.
En la publicación, reeditada y
ampliada este mismo año, tam-
bién se hace constar los nombres
y apellidos de los cincuenta y tres
los ruteños desaparecidos durante
el mencionado periodo. 

Además, Araceli Vinuesa,
nieta de Francisco Rafael Vi-
nuesa, afirma que su abuela se

negó a registrar como muerte na-
tural a su marido, cuando éste fue
fusilado en el año 1936. Fue en
1979 cuando finalmente, ante no-
tario, con dos testigos, la abuela
de Araceli registró la muerte de
Francisco Rafael Vinuesa como
fusilado en la carretera de Enci-
nas Reales en la zona de La Pili-
lla.

Según Vinuesa, los datos
aportados por Arcángel Bedmar y
el documento de su abuela han
sido determinantes para que ahora
se pueda llevar a cabo el registro
de La Pililla como fosa común.
Asegura que va a seguir traba-
jando para reparar la memoria de
los fusilados y sus familiares. En
este sentido, a Vinuesa le gustaría
que los familiares estuviesen uni-
dos y consiguiesen al menos que
se coloque un monolito en dicho
lugar con los nombres de los fusi-
lados. No obstante, también con-
fía en que se puedan llevar a cabo
las excavaciones oportunas para
exhumar los cadáveres. 

Para concluir, ha reclamado
que se quite la placa de Bernabé
Andrés Pérez Jiménez, que se en-
cuentra en la calle Del Pilar, en la
fachada del antiguo hospital de
Rute. Según Vinuesa, este magis-
trado firmó diez sentencias de
muerte en Baena y la orden de
muerte del último alcalde repu-
blicano de Puente Genil, “a ga-
rrote vil”. Además, ha recordado
que en el capítulo cuatro de la
Ley de Memoria Democrática se
hace constar que todo tipo de pla-
cas o menciones que causen daño
deben ser retiradas, en este caso,
apunta, por el Ayuntamiento de
Rute.

El Ministerio de la Presidencia y la Junta de Andalucía
registran el paraje de La Pililla como fosa común

Captura de la página de la Junta de Andalucía de la fosa común del paraje de La Pililla/EC

Allí se fusiló al menos a cinco ruteños, según documentos que ha investigado Arcángel Bedmar y otro aportado por Araceli Vinuesa

Vinuesa advierte que no
parará hasta reparar la
memoria de los fusilados
por el franquismo
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El delegado de Educación se reúne en Rute con los
directores de centros de la zona
Su visita se enmarca dentro de una serie de encuentros para conocer las necesidades de la provincia
F. PIEDRA/REDACCIÓN
El delegado provincial de Educa-
ción, José Francisco Viso, se tras-
ladaba el pasado 12 de diciembre
a Rute. Como responsable territo-
rial de la Consejería de Desarrollo
Educativo y Formación Profesio-
nal y de Universidad, Investiga-
ción e Innovación, se reunió con
directores de varias localidades de
la Subbética. Así, junto a los de
Rute, hubo representantes de cen-
tros educativos de Encinas Reales,
Benamejí e Iznájar. El encuentro
se llevó a cabo en el IES Nuevo

Scala. El objetivo de estas reunio-
nes de trabajo es conocer de pri-
mera mano las necesidades
educativas de la zona.

En el caso de Rute, la Junta
tiene proyectadas tres obras de
energía fotovoltaica y refrigera-
ción adiabática con una inversión
cercana al millón de euros. Dichas
actuaciones afectan al propio ins-

tituto, al CEIP Fuente del Moral y
al CEIP Los Pinos. En su reciente
visita al municipio, el delegado de
Gobierno de la Junta en Córdoba,
Adolfo Molina, ya había adelan-
tado la puesta en marcha de estos

proyectos.
En esta misma línea de biocli-

matización de los centros educati-
vos, la Consejería ha diseñado
obras en el IES Don Diego Ber-
nuy, de Benamejí, y en el IES Mi-

rador del Genil, Iznájar. Cada una
de ellas contempla una inversión
de trescientos mil euros.

La reunión mantenida en Rute
con los equipos directivos se en-
marcaba dentro de la política de

actuación de Viso desde su llegada
al cargo. Con anterioridad se ha-
bían celebrado otros encuentros
similares en localidades como
Fuente Obejuna, Puente Genil,
Lucena o Cabra.

En Rute, la Junta prevé
invertir casi un millón
de euros tres obras de
bioclimatización

El encuentro de José Francisco Viso con los directores se ha llevado cabo en el IES Nuevo Scala/EC

MARIANA MORENO
Conocer la Historia, con la ela-
boración de trabajos, a través pro-
gramas de radio o formando parte
de un museo temático, es el reto
que se ha planteado para este tri-
mestre el personal docente del
Colegio Público (CEIP) Los
Pinos de Rute. Esos museos te-
máticos son el hilo conductor de
las distintas actividades y conte-
nidos que van a desarrollar a lo
largo del curso. Además, en la
emisora municipal los alumnos y
alumnas de quinto han estado ha-
blando de lo que han aprendido
sobre la Prehistoria, la Edad An-
tigua, la Edad Media o la Edad
Moderna o Contemporánea. 

Ha sido un trabajo colectivo
en el que han participado el resto
de cursos del centro. Según la tu-
tora de este curso, Encarnación
Pulido, este tipo de enseñanza ha
resultado “muy satisfactoria”.
Los propios docentes han podido
comprobar lo que han aprendido
sus alumnos y alumnas. Se trata,
en palabras de Pulido, de trabajar
contenidos sin tener que memori-

zar. Es una forma de asimilar
conceptos que resulta más
amena. 

Además, las distintas etapas
de la Historia han formado parte
de una sala temática que se ha
instalado en el Edificio Alcalde
Leoncio Rodríguez, del 13 al 16
de diciembre. En dicha sala han
estado expuestos los trabajos que
han hecho los alumnos de pri-
mero a sexto de Primaria del co-

legio durante el primer trimestre.
También se han expuesto radios
antiguas, tocadiscos o teléfonos
del siglo pasado.

Los escolares se mostraron
“encantados y sorprendidos” de
conocer algunos de estos apara-
tos. Según otra de las maestras,
Mercedes Tenllado, viendo, to-
cando o manipulando estos obje-
tos, se propicia un aprendizaje
más significativo.

Los escolares del colegio Los Pinos aprenden
Historia a través de un programa de radio

Los escolares durante su vista a la emisora municipal /EC
REDACCIÓN
Con motivo del 25N, los centros
escolares se han sumado a las ini-
ciativas de concienciación en
torno al Día Internacional contra
la Violencia de Género. En el
caso del Colegio Público Rural
(CPR) Blas Infante, que agrupa al
alumnado de las aldeas de Rute,
los menores y sus familias parti-
ciparon en las actividades organi-
zadas bajo el lema “Cierra la
puerta al maltrato”.

Por otra parte, el colegio ha
participado este año en el Con-

curso de Cortometraje y Dibujo
temático, organizado por el Área
de Gestión Sanitaria Sur de Cór-
doba. Los premios se entregaron
el mismo 25 de noviembre en el
Hospital Infanta Margarita de
Cabra. El CPR Blas Infante ganó
un tercer premio por el vídeo “El
maltrato también se aprende” en
la categoría de cortos y obtuvo
una mención de reconocimiento
al vídeo “Cierra la puerta al mal-
trato”. En cuanto a la categoría de
dibujo, se le otorgó un segundo
premio.

El CPR Blas Infante “cierra
la puerta al maltrato”

El alumnado y sus familias se han implicado en las /EC
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Los escolares de Rute aprenden a comprar
en las tiendas de barrio
Es una iniciativa de la Asociación Centro Comercial Abierto de Priego para concienciar sobre el comercio de proximidad
FRANCISCO PIEDRA
En noviembre los escolares de
Primaria de Rute participaron
en un taller sobre comercio de
proximidad. Se trata del pro-
yecto educativo “¡Aprendiendo
a comprar!”, enmarcado a su
vez en una campaña de apoyo al
comercio de cercanía. La inicia-
tiva viene de la Asociación Cen-
tro Comercial Abierto de Priego
(ACCA). Según su gerente, Isa-
bel Navas, en un principio se
planteó para dicha localidad.

Sin embargo, cuando se pre-
sentó el proyecto a la Diputa-
ción, se vio adecuado hacerlo
extensivo a otros puntos de la
provincia. Así, ya ha llegado a
localidades como Peñarroya o
Rute.

Consiste en enseñar a los
menores a comprar en las tien-
das de su barrio. Hay una parte
“didáctica”, con la lectura de
tres cuentos adaptados a los res-
pectivos ciclos de Primaria.

Después, se recreó en el
CEMAC Pintor Pedro Roldán
un pequeño barrio con tiendas
de todo tipo. Antes del simula-
cro de compra, se les enseñó ha-
bilidades sociales, “cómo entrar
en una tienda, saludar y com-
portarse”. Navas se mostró muy
satisfecha de la excelente aco-
gida de la propuesta en todos los
colegios, que se complementa
con los valores sobre este tema

que se inculcan en los centros.
Para la concejala de Educa-

ción, Sandra González, la acti-
vidad no sólo es conveniente
para que se conciencien desde
temprana edad de la necesidad
de un comercio local fuerte o de
los riesgos del comercio online.
Además, con las dinámicas de
grupo ponen en práctica el
aprendizaje de las clases. Como
vendedores y compradores tu-

vieron que llevar las cuentas de
sus propios negocios o sus com-
pras. Por último, como remate
de la actividad, los escolares es-
cribieron en pósits mensajes
sobre la importancia de comprar
en estos establecimientos.

Como alcalde de Rute y pre-
sidente de la Diputación, Anto-
nio Ruiz, recordó la apuesta por
este comercio de cercanía. Di-
namiza el día a día de los muni-

cipios y genera empleo. Con
iniciativas como ésta no sólo se
persigue que los pequeños se
conciencien de ello. En su opi-
nión, se da una situación para-
lela a la de las actividades
formativas medioambientales.
De igual modo que si los meno-
res practican el reciclaje sus pa-
dres toman ejemplo, cuando les
pidan que compren en su barrio
“el efecto se multiplica”.

Los escolares crearon
mensajes sobre la
importancia de comprar
en estos negocios

En el CEMAC Pintor Pedro Roldán se recreó un pequeño barrio con tiendas de todo tipo/FP

MARIANA MORENO
Unos cincuenta alumnos y alum-
nas de tercero y cuarto de Educa-
ción Primaria del Colegio Público
Ruperto Fernández Tenllado han
sido los protagonistas de unas
elecciones municipales muy par-
ticulares. La iniciativa forma
parte de la simulación de una “si-
tuación de aprendizaje” en la que
se ha reproducido el funciona-
miento de una campaña electoral. 

Los escolares han creado sus
propios partidos políticos con
nombres tan elocuentes como
Unidos Mejoramos Nuestro Pue-
blo (UMNP); Nosotros Podemos
Ayudar al Pueblo (NPAP); Unidos
Protegemos el Pueblo (UPEP);
Damos Libertad al Pueblo
(DLAP); Unidos para Ayudar a la
Ciudadanía (UPAAC); o Juntos
Cuidamos el Planeta (JCEL). Así,
hasta un total de doce partidos se
han creado para esta situación de
aprendizaje. Además, en sus aulas
han preparado los programas y

propuestas electorales. 
Finalmente, el pasado 16 de

diciembre visitaron el salón de
plenos del Ayuntamiento de Rute,
para presentar esas propuestas y
hacer campaña de sus respectivos
partidos, prometiendo o reivindi-
cando la construcción de una pis-
cina climatizada, cuatro semanas
de feria o un nuevo recinto ferial,
más rutas senderistas o lugares
para el ocio de los jóvenes.

Los estudiantes fueron recibi-
dos por el alcalde Antonio Ruiz,
que estuvo acompañado de la
concejala de Cultura, Ana Lazo,
la de Deportes, Mónica Caracuel,
o el edil de Participación Ciuda-
dana, Javier Ramírez. El propio
alcalde les explicó quiénes con-
forman la Corporación municipal
y qué labor llevan a cabo. Los es-
colares también tuvieron la oca-
sión de conocer las dependencias
municipales y las distintas áreas
de trabajo del Ayuntamiento de
Rute.

Los escolares del colegio Ruperto Fernández Tenllado
simulan unas elecciones municipales

Los escolares fueron recibidos por el alcalde de Rute y varios miembros de la Corporación municipal/MM



EL CANUTO, Nov-Dic 202220

TURISMO

MARIANA MORENO
Una de las ilusiones más grandes
de nuestra infancia era cuando
abríamos los paquetes de regalos
y descubríamos los juguetes que
nos habían dejado los Reyes
Mayos. Esta ilusión nos une a los
niños y niñas de ahora, quienes
también esperan con igual deseo
sus regalos. Por eso, la apertura en
fechas próximas a la Navidad del
Museo del Juguete de España no
ha podido ser más oportuna. Este
museo alberga 2302 piezas, según
informa su responsable, Pedro
Pérez Tapia.

Este coleccionista ruteño ha
sido el promotor de un museo que
se ha instalado en la vecina Cue-
vas de San Marcos, y que ha con-
tado con el apoyo del
Ayuntamiento de esta localidad
malagueña para su puesta en mar-
cha. En él, encontramos piezas

con más de un siglo de antigüe-
dad. Se ha estructurado en tres
salas diferentes y contiguas. En la
primera podemos hacer un reco-
rrido por la historia del juguete,
con representación de todas las
marcas de fabricantes que ha ha-
bido en nuestro país. Según Pérez
Tapia, España ha sido durante
más de un siglo “la primera po-
tencia” de fabricación de jugue-
tes.

En concreto, en esta sala en-
contramos piezas de 1880, o el
primer juguete que fabricó Rafael
Paya Picó, una moto con sidecar
del año 1893. En esta sala tam-
bién hay trenes, helicópteros, pa-
yasos, animales o cocinitas. La
sala dos alberga juguetes del
mundo donde están representado
veinticinco países diferentes. En
esta sala están los juegos de mesa,
los Juegos Reunidos Geyper o El

Adivino Mágico, e incluso recor-
tables. Finalmente, en una tercera
sala, más didáctica, se encuentran
colecciones de cómic y tebeos
que van de 1920 a 1980, álbumes
de la Primera Guerra Mundial,
cuentos o libros de texto en los
que han estudiado nuestros abue-
los e incluso tatarabuelos.

El museo está situado en la
avenida Pablo Picasso, junto a la
oficina de Turismo y está abierto
en horario de diez a dos por la
mañana, y de cuatro y media a
siete y media por la tarde, de
lunes a sábado. Los domingos el
horario es matinal, de diez a dos.
De momento, la respuesta del pú-
blico, en palabras de Pérez, está
siendo muy positiva. Están reci-
biendo grupos de diferentes pro-
vincias, o personas y familias que
se acercan a título individual.

Su promotor destaca que el

museo adquiere un valor terapéu-
tico cuando es visitado por grupos
de personas con alzheimer. Para
concluir, Pedro Pérez ha adelan-
tado que en esta localidad mala-

gueña también se trabaja para la
creación de un museo del aguar-
diente, otro de la historia de la
radio y uno más de artes y cos-
tumbres. 

El ruteño Pedro Pérez promueve en Cuevas de San Marcos el
Museo del Juguete

Rute acoge el primer encuentro profesional de sector
turístico de la Subbética

MARIANA MORENO
Rute se convirtió el pasado 24 de
noviembre en un lugar de en-
cuentro y de intercambio de ex-
periencias de los representantes y
agentes turísticos de la comarca.
Se celebró el I Encuentro Profe-
sional del Sector Turístico “Co-
nexión Subbética”. Las jornadas
estuvieron organizadas por el
Centro de Iniciativas de la Sub-
bética (CIT), en colaboración con
la Mancomunidad de la Subbé-
tica. Se desarrollaron en horario

de mañana y tarde en el CEMAC
Pintor Pedro Roldán. 

Hubo varios talleres formati-
vos por la mañana sobre fotogra-
fía, estrategia digital y marketing
online, y un bloque en el que se
expusieron los proyectos vincu-
lados al turismo, desarrollados en
colaboración público-privada.
Por la tarde, representantes de
empresas o profesionales del sec-
tor compartieron y presentaron
sus experiencias. Para el alcalde
de Rute y presidente de la Dipu-

tación de Córdoba, Antonio Ruiz,
estamos ante un sector estraté-
gico y fundamental para el des-
arrollo rural y la generación
riqueza y empleo de los pueblos.

El alcalde siente orgullo de
que Rute haya sido el primer pue-
blo de la provincia reconocido
como Municipio Turístico por
parte de la Junta. Sin embargo,
considera que otros también lo
merecen y está convencido de
que obtendrán este distintivo. En-
tiende que estas jornadas se han

celebrado “en el momento pre-
ciso, en el lugar adecuado y con
los participantes necesarios” para
reflexionar sobre el turismo,
“saber por dónde va y redefi-
nirlo”.

Por su parte, María Camacho,
en representación del CIT de la
Subbética, recordó que lo conse-
guido hasta el momento ha sido
gracias a la colaboración público-
privada. En los últimos años,
según Camacho, las empresas
han tenido que evolucionar con la

incorporación de nuevos produc-
tos e iniciativas. Por su parte, las
instituciones han tenido que cam-
biar su modelo y la colaboración
que prestan. Según Camacho, no
se puede crear un destino turís-
tico de calidad haciendo cada uno
la guerra por su cuenta. Para
poder posicionar la Subbética
como ese destino de interés es
necesario “remar” en la misma
dirección por parte de los impli-
cados en el sector, apostilló. 

En este sentido, el presidente
de la Mancomunidad, Lope Ruiz,
dijo que para que la Subbética se
convierta en un destino de primer
nivel, también es necesario apar-
car los intereses empresariales

particulares y las diferencias par-
tidistas. A su juicio, la jornada era
para tejer esa red de contactos y
un trabajo colaborativo que per-
mita evolucionar.

Lope Ruiz también adelantó
que ya han comenzado a desarro-
llar el proyecto que se va a llevar
a cabo con los fondos Next Ge-
neration. Éste repercutirá en los
14 municipios de la comarca, y
permitirá, entre otras cuestiones,
avanzar en digitalización, ener-
gías renovables y sostenibilidad.

Se ha organizado para fomentar las redes de contactos e intercambios entre profesionales del sector privado y público

Todos coinciden en
redefinir el sector y el
trabajo colaborativo
para avanzar

Este encuentro se llevó a cabo en el CEMAC Pintor Pedro Roldán/MM

El museo alberga piezas con más de un siglo de antigüedad/EC
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FRANCISCO PIEDRA
Adelantando sus fechas, en no-
viembre se ha podido ver en el
CEMAC Pintor Pedro Roldán una
nueva edición de la exposición
ImaginArte. Llevaba por título “El
relicario” y ha sido la propuesta de
este año de esta iniciativa de la
asociación cultural Artefacto.
Consiste en veinte ilustraciones
del artista malagueño Diego Ale-
jandro Bartolomé. Todas tenían el
mismo elemento común: un cora-
zón con una cerradura y una llave
que lo abre para mostrar los senti-
mientos que hay en su interior. 

Los corazones se agrupaban
por temáticas: localidades, etapas
de la vida o estados de ánimo.
Para la ocasión, había un corazón
de Rute. Al abrirlo, se ven emble-
mas del municipio: el reloj del
Ayuntamiento, el Canuto, la pa-
tera, el palomar que reproduce el
escudo, y donde está incrustada la

cerradura, o los entrañables alam-
biques.

Tanto ésta como el resto de
ilustraciones se hacen acompañar
de palabras clave, aforismos o pe-
queños poemas, también a cargo

de Diego Bartolomé. Según ex-
plica, es y se siente ilustrador, y
considera que una ilustración es la
unión indisoluble de texto e ima-
gen. En el caso de Rute, al que
confesó que lo une desde hace tres

años justo “el corazón”, algunas
de esas palabras clave son “forja”,
“tiempo” o “vida”.

Esta muestra se viene cele-
brando desde 2009. Durante este
tiempo, ha acogido la obra de di-
ferentes artistas de Rute y fuera,
con un único paréntesis en los dos
últimos años por la pandemia. De
hecho, según apuntó su presi-
dente, Antonio José Gómez, la
idea era haber traído a Rute esta
muestra en 2021. Sin embargo, el
repunte de los contagios obligó a
posponerla. Ahora se ha podido
ver en un lugar muy especial para
Artefacto. Como recordó la con-
cejala de Cultura, Ana Lazo,
mientras se terminaron las obras
del CEMAC, el inmueble ha sido
la sede de la asociación.

Lazo elogió que hayan apro-
vechado esta muestra para un fin
solidario. Y es que el corazón de
Rute se ha reproducido en forma

de felicitación navideña. Se han
repartido mil doscientas tarjetas
entre tres colectivos de ámbito so-
cial: Araem, Cuenta Conmigo y la
Junta Local de la Asociación Es-
pañola Contra el Cáncer. Cada una
ha podido venderlas para que la
gente felicitara con ellas la Navi-
dad.

ImaginArte no es sólo una ex-
posición en sí misma. Normal-
mente, ha servido para clausurar
el año con un “fin de fiesta” de ba-
lance, que a su vez suele deparar
alguna sorpresa. En esta ocasión,
Gómez aclaró que se pretendía
haber estrenado el nuevo capítulo
de la webserie PeligrosaMente.
No ha podido ser, porque algunos
actores están fuera de Rute y ha
habido que retrasar los rodajes.
Por tanto, pese a que este capítulo
tiene un tono navideño, habrá que
demorarlo hasta después de estas
fiestas.

Artefacto recupera ImaginArte con la exposición “El relicario”

Luis Manuel García presenta en Rute su exposición
“Dibujar es caminar”

FRANCISCO PIEDRA
Luis Manuel García Cruz es y se
siente ruteño. Lo es de palabra y
lo es de hecho. De palabra, se le
nota cada vez que habla de sus
recuerdos de infancia y juventud,
con los amigos de siempre que
conservan pese a vivir fuera
ahora. De hecho, Rute está pre-
sente en su obra artística y así lo
defiende cuando la describe.
Ahora se ha podido comprobar
en el CEMAC Pintor Pedro Rol-
dán.

Su sala de exposiciones ha
acogido durante todo el mes de
diciembre y hasta el 2 de enero la
muestra “Dibujar es caminar”, de
seis a ocho los días laborables, y
de seis y media a nueve los fines
de semana y festivos. Para la con-
cejala de Cultura, Ana Lazo, ha
sido la mejor forma de cerrar el
primer año de andadura del cen-
tro. No sólo la calidad del artista
está contrastada: además, se
vuelve a ver su obra en Rute des-
pués de mucho tiempo sin expo-

ner en su pueblo.
Para el alcalde Antonio Ruiz,

se confirma que Rute es un pue-
blo con cultura. Sólo así tenía
razón de ser culminar una in-
fraestructura y unas instalaciones
como las del CEMAC. Una vez
terminado, había que dotarlo de
contenido y apostando por artis-
tas locales. En este sentido, Luis
Manuel García ha visto cumplido
un sueño por partida doble: por
esa vuelta a casa y por la exposi-
ción en sí. No es de extrañar que

se le viera emocionado.
En cuanto a la muestra, es la

continuación natural y artística
de “Los trazos perdidos”. Ambas
comparten trasfondo e ideas.
Como la primera, y como en el
autor en sí, la pintura (o el di-
bujo) y la escultura se dan la
mano como dos variedades dia-
lectales de una misma forma de
comunicar una emoción. A partir
de que “Los trazos” se expusiera
en Córdoba, se generó en redes
un hashtag que daría nombre y
alumbraría la segunda. Como
aquélla, combina el dibujo con la
escultura, disciplina artística que
cree que lo eligió a él, cuando
descubrió “la magia, la compleji-
dad y la aventura del metal y el
fuego”.

Es una especialidad “com-
pleja” que comparte con su
mujer, la también escultora Marta
Campos. Aunque él ha hecho de
la escultura su camino profesio-
nal, nunca ha dejado “la senda
del dibujo”. Las 38 obras que
conforman la exposición consti-
tuyen un todo en el que la escul-
tura se apoya en el dibujo y
viceversa. Incluso reconoce que
hay ideas que plasman en un di-
bujo que luego se transforma en
una escultura y a su vez en otra y
así sucesivamente. “Dibujar es
caminar” representa, en suma, un
paso más de esa carrera de fondo
que para él representa el arte.

En esa carrera, asegura,
nunca se puede perder de vista
“el sitio de donde salimos”. Cree

que puede ser “casi más impor-
tante” que el sitio al que uno
quiera llegar. Y él tiene claro que
se siente “enraizado” a Rute “y
vinculado a los amigos de siem-
pre”. Por ello, ha querido dedicar
la exposición a quienes le ayuda-
ron en los comienzos, esos ami-
gos más cercanos o los
profesores del instituto.

Los guiños al pueblo están en
los títulos alusivos a expresiones
localistas o la presencia de cos-
tumbres como el Carnaval. No en
vano, la muestra encierra una re-
flexión sobre “lo que uno se va
dejando atrás, lo que no quiere
dejarse y lo que se va encon-
trando”.

Él tenía ganas, desde luego,
de volver a casa. Y a juzgar por
la afluencia de público en la in-
auguración, había ganas de que
su obra se viera en Rute. Entre
los asistentes, no faltaron perso-
nalidades como el Cronista Ofi-
cial de la Villa José María
Molina, el artista que da nombre
al centro o el también pintor Bibi
Román. Además, también le res-
paldaron con su presencia com-
pañeros docentes y de la
Universidad de Córdoba.

Es la continuación de la muestra “Los trazos perdidos”, en la que de nuevo aúna dibujo y escultura

Los guiños a Rute están
en alusiones a
expresiones y
costumbres localistas

La exposición estará abierta hasta el próximo 2 de enero/MM

Las ilustraciones tienen un corazón con una cerradura/FP
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F. PIEDRA/REDACCIÓN
La hermandad de Nuestro Padre
Jesús de la Columna y María
Santísima de la Paz y Esperanza
de Lucena ha encargado al mú-
sico ruteño Antonio González
Écija la creación de una marcha
procesional muy especial para
esta cofradía. Se estrenará con
motivo del centenario de su fun-
dación. El acuerdo con la junta de
Gobierno para que se haga cargo
de la composición se rubricaba el
pasado 4 de noviembre.

González es profesor numerario
del Conservatorio Profesional
Maestro Chicano Muñoz de la
vecina localidad, en la especiali-
dad de guitarra clásica. Como
autor de marchas procesionales,
atesora una amplia experiencia.
Una decena de piezas de este tipo
llevan su firma. La última que se
estrenó en Rute fue a principios
de 2020, “Señor de la Vera Cruz”,
dedicada a Jesús Amarrado a la
Columna, de la mano de la Agru-
pación Musical Santo Ángel Cus-

todio. 
Entre las marchas más significa-
tivas de su autoría, destacan dos
compuestas de forma expresa
para otras tantas coronaciones ca-
nónicas. La primera fue “Soledad
de Mena Coronada”, para Nues-
tra Señora de la Soledad de la
Congregación de Mena de Má-
laga. En 2018 escribió la parti-
tura del “Himno de Coronación
del Carmen de Rute” para la
Virgen del Carmen. No es su
única creación dedicada a la Pa-

trona. Antes, había firmado la
marcha “Reina entre olivares”.
Como autor de bandas sonoras,
desde 2012 colabora con el di-
rector de cine onubense Manuel
Gomar. En total, ha escrito la
música de once cortometrajes.
Entre ellos, “Fritas” recibió el
Premio RTVE al mejor corto
iberoamericano en el Festival
Internacional de Cine de Alme-
ría. Por su parte, “En el cielo”
fue candidato a mejor cortome-
traje de ficción en la 28ª edición

de los Premios Forqué, en 2022,
y un año más tarde en la 37ª edi-
ción de los Premios Goya. 
Su trayectoria profesional le
valió en 2016 el reconocimiento
de su pueblo con el Premio Villa
de Rute a la Cultura. Ahora tiene
ante sí el reto de componer esta
marcha, cuya presentación está
prevista para el 17 de marzo del
año que viene, coincidiendo con
el primer día del triduo de esta
cofradía lucentina a sus titula-
res.

Antonio González compondrá la marcha del centenario
de Jesús de la Columna de Lucena

La Banda Municipal estrena por todo lo
alto “El Olimpo de los dioses”
Con la suite de Óscar Navarro, precedida de “Specula Centuria”, de Antonio González, celebraron la onomástica de Santa Cecilia
FRANCISCO PIEDRA
Cada año el Ciclo de Música
Clásica tiene un punto álgido en
el Concierto de Santa Cecilia,
que ofrece la Banda Municipal
en el sábado más cercano a la
onomástica de la patrona de la
música, el 22 de noviembre. Su
celebración, el día 19, fue excep-
cional, al trasladarse del
CEMAC Pintor Pedro Roldán,
sede del resto del ciclo, al Centro
Cultural Rafael Martínez-Siman-
cas, que permite más aforo y
tiene un escenario más amplio.
Para la banda también es “el con-
cierto más importante del año”,
en palabras de su director, Carlos
Aguilera. No en vano, llevan un
lustro presentando un repertorio
íntegro de estreno. Aun así, este
año han ido un paso más allá.

Antes, se tributó un emotivo
homenaje con vídeo incluido a

Blas Aguilera, padre del actual
director, por una trayectoria de
más de cincuenta años como mú-
sico. Su constancia es un ejem-
plo del arraigo y la fidelidad a la
música que hay en Rute. Juan
Manuel Porras le impuso la in-
signia de oro de la banda. A con-
tinuación, para abrir boca, se
interpretó una pieza del compo-
sitor local Antonio González
Écija. Lleva por título “Specula
Centuria” y es una obra sinfónica
escrita para banda.

Tras ella, llegó el ansiado es-
treno de “El Olimpo de los dio-

ses”, de Óscar Navarro. Conce-
bida por su autor como una
“suite para orquesta sinfónica”,
la composición encierra “tal
complejidad” que han tenido que
prepararla a lo largo de tres in-
tensos meses de ensayos. Consta
de diez movimientos de “música
descriptiva”, que recorren la his-
toria de los doce dioses que rei-
naban en el monte Olimpo.
Según explicó Aguilera, los mo-
vimientos no se han montado por
orden, ya que algunos son “más
cansados”, por esa dificultad y
por la propia exigencia física
para los músicos.

En opinión del director, la
clave para que Óscar Navarro
haya calado tanto es que com-
pone una música “muy cercana y
que atrapa al oyente”. Aun así,
insiste en que su puesta en escena
constituía un proyecto “muy am-

bicioso”, hasta el punto de que
temían haber sido “demasiado
valientes”. El esfuerzo de los en-
sayos ha dado su fruto y Aguilera
se sentía satisfecho. Después, el
público ratificaría esas sensacio-
nes con las muchas ovaciones
que tributaron a lo largo de la
noche.

Para la concejala Ana Lazo,
por retos como éste el de la
banda es “el concierto estrella”
de cada edición del ciclo. Cree
que la formación es “el bastión
de la cultura en Rute”, algo que
no es “fruto de la casualidad”,
sino de “su amor por la música”.
En cuanto al desarrollo del ciclo,
el balance de la concejala fue
bastante satisfactorio. Lazo se
mostró satisfecha de que haya
sido de nuevo un éxito de pú-
blico y de la calidad de las actua-
ciones.

La obra consta de diez
movimientos que
recorren la historia de
los doce dioses del
Olimpo

La banda había preparado durante tres meses este ambicioso proyecto/FP

Imposición de la insignia de oro a Blas Aguilera/FP



EL CANUTO, Nov-Dic 2022 23

CULTURA

Ana Lazo apela al consenso y el carácter municipalista de
la Constitución como garantía de derechos
El discurso institucional de la concejala de Cultura y las lecturas de las redacciones de los escolares protagonizan en Rute el
aniversario de la Carta Magna
FRANCISCO PIEDRA
Un año más, el aniversario de la
Constitución en Rute vino prota-
gonizado por el discurso institu-
cional y las lecturas de las
redacciones premiadas en los co-
legios de Infantil y Primaria. Antes
del acto en el Ayuntamiento, la
Banda Municipal interpretó los
himnos de Rute, Andalucía y Es-
paña. A continuación, la encargada
de pronunciar el discurso institu-
cional fue la concejala de Cultura,
Ana Lazo. Como recordó, el 6 de
diciembre festejamos “la llegada
de la democracia” a nuestro país.

A los 44 años de su aproba-
ción, pasado lo peor de la pande-

mia, pero sumidos en una guerra y
una crisis, este día debe servir para
darse cuenta de la importancia del
Estado de bienestar. Que España
haya alcanzado unas cotas “úni-
cas” en su Historia, dijo, es posi-
ble gracias a la Constitución y a la
amplitud de miras con que se re-
dactó. Muchos de los derechos al-
canzados se deben a la lucha
obrera.

Si la unión hace la fuerza, esa
unión del 78 es ahora “más nece-
saria que nunca”. También hace

falta recuperar “el espíritu de uni-
dad” con que se redactó y saber
ceder ante los obstáculos. Para la
concejala, aquellos a quienes hoy
se tacha de “vieja política” dieron
ejemplo. Hoy, como entonces,
sólo se puede actuar “desde el res-
peto, la ley y el consenso”. 

Lazo subrayó el carácter mu-
nicipalista de la Carta Magna.
Según dijo, los gobiernos locales
ganan fuerza, pero también asu-
men responsabilidades que no
siempre vienen acompañadas de
una financiación adecuada. La ve
necesaria porque su marco garan-

tiza la autonomía de los munici-
pios. En definitiva, la clave de la
vigencia de la Constitución reside
en que está hecha “sumando y no
restando”. Por eso miso, no es una
herencia sino “un horizonte” al
que mirar.

Tras su intervención, y des-
pués de dar las gracias al personal
docente, dio paso a los escolares
ganadores del concurso de redac-
ción en los centros de Primaria del
casco urbano y las aldeas. Han
sido Lucía Roldán Ruiz, de Fuente
del Moral; José Mario Pérez Pe-
láez, de Ruperto Fernández Ten-

llado; Alejandro Rueda Bonilla,
del CPR Blas Infante de Los Lla-
nos; Rubén Casas Serrano, de Los
Pinos; y Sofía Montes Tienda, de
la sección de Blas Infante en Zam-
bra.

Terminado el acto, dentro de
las valoraciones políticas, la con-
cejala Ana Lazo (IU) confirmó
que había querido hacer girar su
discurso en torno a ese espíritu de
consenso que echa hoy en falta y
a la necesidad de financiación para
los ayuntamientos. Por su parte, el
portavoz popular David Ruiz puso
la lupa en el papel de los escolares

y en la labor del personal docente
para inculcar a los escolares los
valores de la Carta Magna. Tam-
bién él apeló a ese consenso de
hace 44 tan necesario en la actua-
lidad.

Por último, el alcalde, el socia-
lista Antonio Ruiz, contrastó ese
consenso con la actitud de “algu-
nas fuerzas que buscan lo contra-
rio, la confrontación y la
crispación”. Asimismo, se refirió a
derechos como la educación o la
sanidad. Pero advirtió que esos de-
rechos no se pueden defender des-
mantelando los servicios públicos.

Ana Lazo destacó que
la Constitución
garantiza la autonomía
de los municipios

Los políticos elogiaron la labor de los docentes para inculcar a los menores los valores de la Constitución/FP 

MARIANA MORENO
Por segundo año consecutivo,
Destilerías Machaquito destina el
dinero de su alumbrado especial
de Navidad a varios colectivos so-
lidarios. En total, ha repartido mil
seiscientos euros entre la asocia-
ción de mujeres Horizonte, la
Asociación Ruteña de Ayuda al
Enfermo Mental (ARAEM), la
protectora de animales GPAR y la
Fundación Mialoquehago, que
ayuda a familias con niños y niñas
con necesidades terapéuticas es-
peciales. El coordinador de las
destilerías, Francisco Reyes,
acompañado del alcalde de Rute,
Antonio Ruiz, fue el encargado de
hacer entrega de estos cheques
benéfico a los representantes de
los colectivos.

Según Reyes, ese espíritu al-
truista siempre ha estado presente
en la misión de su empresa. Reyes
resaltó el encomiable trabajo dia-

rio que llevan a cabo los colecti-
vos sociales, con pocos recursos.
Es un trabajo que, según dijo,
“destila humanidad y bondad”.

Para Antonio Ruiz, estos colecti-
vos contribuyen significativa-
mente a tener una sociedad más
solidaria, más participativa y más

inclusiva.
En nombre de GPAR, Antonio

Navajas agradeció un dinero que
va a ir destinado íntegramente al

cuidado y protección de los ani-
males. Por su parte, la presidenta
de ARAEM, Isabel Ramos, habló
de la importancia de invertir en
nuestra salud mental para también
tener buena salud física y para el
bienestar personal, en general.

En nombre de Horizonte, Pu-
rificación Cobos explicó que ese
dinero irá destinado a ayudas de
alimentos de primera necesidad
de mujeres y niños y niñas. Ade-
más, Cobos aprovechó para des-
tacar la labor de las asociaciones y
los colectivos ruteños. Final-
mente, en representación de
Miaoquehago, la ruteña Isabel
Reyes agradeció la implicación de
la sociedad y del empresariado
del pueblo con esta fundación
cordobesa, que concede ayudas a
nivel estatal para familias con
hijos que necesitan terapias, fisio-
terapia, logopedia o psico-estimu-
lación. 

De nuevo Destilerías Machaquito destina el gasto de su alumbrado
navideño a los colectivos solidarios de Rute

El coordinador Francisco Reyes resaltó el encomiable trabajo de los colectivos solidarios/MM 
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Rute se suma a los actos de condena a la violencia
de género en el 25N

FRANCISCO PIEDRA
El 25 de noviembre se conme-
mora el Día Internacional para la
erradicación de la Violencia con-
tra la Mujer. Entre los actos de
sensibilización programados en
Rute, el fin de semana anterior la
asociación de mujeres Horizonte
había habilitado varias mesas in-
formativas en nuestro pueblo y
organizó una ponencia temática.
Por su parte, en el Centro de
Salud también llevaron a cabo un
paro de repulsa contra esta lacra.
A ello se sumó el autobús fletado
para la marcha en Córdoba de por
la tarde.

A las doce del mediodía tuvo
lugar la concentración ante las
puertas del Ayuntamiento. Con la
presencia del personal municipal,
representantes de colectivos loca-
les y gente de a pie, el teniente de
alcalde Javier Ramírez leyó el
manifiesto consensuado por las
ocho diputaciones andaluzas para
toda la comunidad autónoma. Ra-
mírez sustituyó a la concejala de
Igualdad, Mónica Caracuel, que
se había trasladado a Córdoba ca-
pital.

Caracuel había acompañado a
Francisco Carmona y Alicia
Mota, los dos agentes de la Poli-

cía Local que acudieron a la Sub-
delegación de Gobierno a recoger
el reconocimiento que se les ha
otorgado por la labor que llevan a
cabo con el programa Viogén en
Rute. Este Sistema de Segui-
miento Integral lo puso en marcha
la Secretaría de Estado de Seguri-
dad del Ministerio del Interior en
2014. En función del nivel de
riesgo que cada una tenga, las
Fuerzas de Seguridad hacen un
seguimiento y proceden a la pro-
tección de las víctimas.

El manifiesto público recor-
daba que el cómputo oficial de
víctimas apenas tiene dos déca-
das. Desde entonces, 1.164 muje-
res han sido asesinadas, 34 en lo
que va de año. Asimismo, desde
que en 2013 se contabilizan las
víctimas de la violencia vicaria ya
ascienden a 47, una en 2022. Con
esas cifras, negar o no llamar a las

cosas por su nombre contribuye a
“trivializar, cuando no a banali-
zar” el problema.

El texto también se refería al
ciberacoso, cada vez más cre-

ciente entre quienes, “amparán-
dose en el anonimato de las redes
sociales, atacan y denigran a las
mujeres”. Para prevenir la violen-
cia de género, la educación es
clave. También hay que “redoblar
la protección y el apoyo a las víc-
timas”. Erradicar la violencia y
conectar con la igualdad es “un
reto, un deber y un ejercicio de-

mocrático”.
Tras la lectura del manifiesto,

Purificación Cobos, vicepresi-
denta de Horizonte, insistió en
que la violencia machista “existe,
por más que se niegue”. Está con-
vencida de que la solución a esta
lacra pasa por el apoyo “de toda
la sociedad”. Por ello, dio las gra-
cias a quienes habían acudido,
pero subrayó que la calle debería
estar llena. En su opinión, la res-
puesta “no puede ser tibia, sino
general y masiva, sobre todo en el
ámbito familiar y educativo”.

En el ámbito local, asegura
que los casos reales de violencia
de género “duplican o triplican” a
los que se denuncian. Por último,
se refirió al ciberacoso, porque los
jóvenes están aprendiendo “con-
ductas negativas” y mostró su so-
lidaridad con cualquier menor que
sufre violencia vicaria.

Hubo concentraciones en el Ayuntamiento y el Centro de Salud, aparte de
la marcha en Córdoba, y se reconoció a los agentes del programa Viogén 

Rute cuenta con el
servicio de protección
Viogén y otro de
mediación de conflictos

Reconocimiento a los agentes del programa Viogén/EC

F. PIEDRA
El sábado anterior al
25N, aprovechando la
afluencia de gente al
mercadillo, Horizonte
habilitó varias mesas in-
formativas en el casco
urbano. En la que había
en la calle Juan Carlos
I, la presidenta de la
asociación, Abundi
Alba, subrayó la necesi-
dad de apostar por la
“resolución pacífica de
conflictos”. Para ello,
recordó que en Rute
existe “un servicio de
mediación”.

La efeméride llega
este año en medio de la
entrada en vigor de la
llamada ley del “sí es
sí”. Alba admitió que es
difícil posicionarse,
aunque lo que está ocu-
rriendo es “lamenta-
ble”. Su compañera, la
vicepresidenta Purifica-
ción Cobos, cree que es
conveniente que leyes
como ésta “se pacten”
antes de su aprobación.

Los políticos tam-
bién se posicionaron al
respecto. El portavoz
popular Andrés García

cree que a menudo se le-
gisla “desde un punto
de vista partidista”. Por
ello, apeló a la unidad
para que la violencia de
género no sea “un arma
arrojadiza”. Por su
parte, el alcalde Antonio
Ruiz admite que a veces
la ley lleva aparejada
“la trampa”. Asimismo,
lamentó que haya for-
maciones que niegan la
violencia de género e in-
tentan “estigmatizar”
los movimientos femi-
nistas.

Ya por la tarde se

impartió en el CEMAC
Pintor Pedro Roldán la
ponencia “Decir no a la
violencia machista en el
Siglo de Oro. La histo-
ria vital de Francisca de
Pedraza”. Corrió a
cargo de Ignacio Ruiz
Rodríguez, catedrático
de la Universidad Rey
Juan Carlos. Es autor
de artículos y libros
sobre esta mujer del
siglo XVII que, sin ape-
nas recursos, se rebeló
contra el maltrato de su
marido y la sociedad de
su época.

Horizonte promueve mesas informativas

Ponencia en el CEMAC a cargo del catedrático Ignacio Ruiz/FPEl acto principal para concienciar en el 25N tuvo lugar ante las puertas del Ayuntamiento/FP
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MARIANA MORENO
En 2022, la Fundación Miaoque-
hago ha retomado sus galas de
aniversario con objeto de recau-
dar fondos para el trabajo que
desempeñan. Desde hace seis
años esta fundación viene con-
cediendo becas a nivel nacional
de apoyo a niños o niñas que
presentan necesidades motrices,
sensitivas o sensoriales. Con
eventos como el que se celebró
el pasado 19 de noviembre tu-
vieron la ocasión de congregar
en Córdoba, donde tienen su
sede social, a más de setecientas
personas. 

La gala se llevó a cabo en las
instalaciones de la Pérgola de
Mirabueno y contó con la parti-
cipación de cincuenta empresas
de toda la provincia de Córdoba,
cuatro de ellas de Rute. Proqui-
sur participó en calidad de pa-
trocinador de oro. Las otras
firmas locales que han colabo-
rado han sido Cruzber, Innova-

ciones Subbética y Samafrava.
La ruteña y miembro de la fun-
dación Isabel Reyes se ha mos-

trado muy agradecida con el
apoyo recibido por toda la socie-
dad cordobesa, en especial por

las empresas de nuestro pueblo. 
Reyes asegura que son mu-

chos los gastos de terapias, orto-

pédicos e incluso los ocasiona-
dos por intervenciones quirúrgi-
cas que han de afrontar las
familias. La administración sólo
costea una parte de estos gastos.
En ocasiones, incluso determi-
nadas intervenciones quirúrgicas
no están contempladas por el
Sistema Nacional de Salud. De
ahí la necesidad de este tipo de
fundaciones para ofrecer las ma-
yores posibilidades de desarrollo
a estos niños y niñas.

En esta ocasión, han batido
el récord de asistencia a la gala
y también de fondos, con treinta
y cinco mil euros recaudados.
Las becas que se conceden de
seiscientos euros por familia son
para tratamientos de logopedia,
fisioterapia o de psico-estimula-
ción. La gala solidaria contó con
personalidades destacadas de la
sociedad cordobesa, entre quie-
nes se encontraba la madrina de
honor de la fundación, la actriz
Macarena Gómez.

Cuatro empresas de Rute colaboran con Miaoquehago en su gala anual 

MARIANA MORENO
Aprender a vivir con una disca-
pacidad no es nada fácil, la vida
te va poniendo obstáculos que tie-
nes que ir saltando, poco a poco,
y que te van haciendo cada vez
más fuerte. De esta forma refle-
xionaba, ante los medios de co-
municación locales, la presidenta
de la Asociación Cuenta Con-
migo, Sara Cárdenas, con motivo

de la conmemoración del Día In-
ternacional de las Personas con
Discapacidad. El colectivo ruteño
aprovecha esta fecha señalada
para visibilizar el trabajo que lle-
van a cabo. En esta ocasión, lo hi-
cieron con un mercadillo
navideño solidario que instalaron
en esa jornada en el Paseo Fran-
cisco Salto.

La presidenta de Cuenta Con-
migo recordó que existen diferen-
tes tipos de discapacidad (física,
orgánica, sensorial, intelectual,
visual o auditiva). Las personas
que nacen o adquieren una disca-
pacidad se comunican, leen o ca-
minan de diferente forma. Por
eso, durante la etapa escolar no

resulta sencillo sentirse aceptado.
De ahí, la importancia de contar
con equipos docentes preparados
y con padres y madres que contri-
buyan a integrar a los niños y
niñas que son diferentes, “sin bur-
las, ni lástima”, aceptándolos con
uno más del grupo.

Desgraciadamente, apunta
Cárdenas, dicha aceptación no se

produce siempre. Es entonces
cuando aparece el rechazo o el
bullying. La presidenta también
reivindica la implicación de las
administraciones y empresas pri-
vadas, con la eliminación de ba-
rreras arquitectónicas y
facilitando el acceso al mundo la-
boral de las personas con disca-
pacidad.

Durante la lectura del mani-
fiesto, Sara Cárdenas estuvo
acompañada d de la concejala de
Servicios Sociales, Ana Lazo. La
concejala resaltó la “extraordina-
ria” labor de Cuenta Conmigo en
el municipio. Considera funda-
mental que seamos “empáticos”
con las personas que son diferen-
tes, tienen otras capacidades, pero

los mismos derechos que cual-
quier otra persona. Desde el
Ayuntamiento de Rute o la Dipu-
tación de Córdoba se otorgan
unas subvenciones con carácter
nominativo para que Cuenta Con-
migo pueda llevar a cabo los ta-
lleres de rehabilitación o de
apoyo a las familias en su sede
social en los Bajos del Mercado.

Cuenta Conmigo celebra el Día Internacional de
la Discapacidad con un mercadillo solidario
Sara Cárdenas reivindica la implicación de los equipos docentes, las administraciones y las empresas privadas 

Cárdenas insta a
aceptar a las personas
que son diferentes sin
burlas ni lástima

El mercadillo solidario se instaló en el Paseo Francisco Salto/MM

La ruteña Isabel Reyes junto a los representantes Proquisur, uno de los patrocinadores de oro/EC
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MARIANA MORENO
La Fundación Juan de Dios Gi-
ménez pronto cumple su 125 ani-
versario. Además, desde 1965 se
encarga de gestionar la Escuela
Hogar. La presidencia de la fun-
dación siempre ha estado a cargo
de un miembro de la familia Gi-
ménez, que fueron sus benefacto-
res. No obstante, por primera
vez, desde febrero de 2022 ha
asumido el cargo una persona
que no tiene vínculos con esta fa-
milia. Se trata de José Antonio
Pino. Ahora, cuatro integrantes,

con él a la cabeza, han compare-
cido ante los medios de comuni-
cación con objeto de anunciar
una campaña de captación de
fondos. La idea es que permitan
no sólo mantener la Escuela
Hogar, su principal activo, sino
también seguir con su política de
ayudas a las familias que más ne-
cesitan y otros proyectos socia-
les. 

En concreto, entre los retos
más inmediatos que desean abor-
dar está la adquisición de un ve-
hículo de transporte de nueve

plazas, cuyo coste puede rondar
los treinta mil euros, y la reforma
de los baños y algunas depen-
dencias del edificio que alberga
la escuela. La fundación también
concede ayudas económicas o
hace entregas de ropa o de ali-
mentos a determinadas familias
ruteñas necesitadas. Por otra
parte, completa las becas que
concede la Junta de Andalucía a
los residentes de la escuela, con
otras veinticinco o treinta becas
que corren exclusivamente a
cargo de la fundación. 

Su labor social se comple-
menta con programas de empleo
ayuda a jóvenes, a quienes se les
enseña a preparar un currículum
o se les pone en contacto con las
empresas de Rute y la comarca.
Con los residentes más pequeños
se trabaja en un proyecto de
apoyo emocional. Por todo ello,
apunta Pino, la fundación nece-
sita del apoyo económico de la
población ruteña. Para ello, hay
diferentes tipos de donaciones.
Las micro donaciones se pueden
llevar a cabo a través del número

de bizum solidario o mediante
transferencia a las cuentas banca-
rias que se han habilitado en La
Caixa y BBVA. Quien lo desee,
también puede hacerse socio de
la fundación por una cuota de 10
euros al mes. 

Finalmente, la cuarta vía de
donación que se ha establecido es
para grandes benefactores. Son
los posibles casos de aquellas fa-
milias, como en su día ocurrió
con la familia Giménez, que des-
een hacer un testamento solida-

rio. Si esta última es la opción
elegida, la fundación pone al ser-
vicio de los interesados el aseso-
ramiento jurídico necesario. De
momento, la vicepresidenta, Car-
men Cobos, ha agradecido los
apoyos constantes del Ayunta-
miento y la Diputación de Cór-
doba, así como el de empresas o
entidades como la propia Caixa.

El actual presidente, en alu-
sión a unas declaraciones de su
antecesor, ha dicho que en oca-
siones existen carencias y nece-
sidades que padecen personas y
familias cercanas que pasan des-
apercibidas. Son invisibles. Con
las donaciones se trata de contri-
buir a paliar esas necesidades de
nuestro entorno más cercano.
José Antonio Pino y Carmen
Cobos han estado acompañados
de Sofía Fernández y Juan Fran-
cisco González, ambos vocales
de la fundación.

En sus comienzos los fines de
esta fundación fueron atender un
asilo. Después, con la creación de
la Escuela Hogar, se pasó a soco-
rrer a los hijos e hijas de familias
que trabajaban en el campo, y vi-
vían en núcleos rurales dispersos
o no podían atender a sus hijos
durante su jornada laboral. En la
actualidad, presta servicio a más
de ciento veinte niños y niñas de
familias necesitadas, desestructu-
ras o más desfavorecidas, tanto
de Rute como de otros munici-
pios. 

La Fundación Juan de Dios Giménez comienza una campaña de
captación de fondos paras su mantenimiento y proyectos sociales

Los miembros de la fundación durante su comparecencia ante los medios locales/MM

EFEMÉRIDES DESTACADAS

Ayudas a familias desfavorecidas, un nuevo vehículo de transporte o la reforma de los baños están entre sus objetivos

Según Pino, las
necesidades que
padecen familias
cercanas suelen pasar
desapercibidas
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MARIANA MORENO
El pasado 18 de noviembre, la
Real Cofradía de María Santísima
de la Cabeza Coronada celebró
una asamblea general para elegir
a su nueva junta de Gobierno. La
única candidatura presentada, en-
cabezada por Andrés Cobos, reci-
bió el respaldo mayoritario de los
hermanos cofrades, con ciento se-
tenta y cuatro votos a favor y cua-

tro en blanco. Por tanto, Cobos se
ha sentido “muy arropado” y ase-
gura que van a obrar como un
equipo, siendo él mismo “uno
más”.

El nuevo presidente lo ha sido
todo en el seno de esta cofradía
ruteña. Ha formado parte de va-
rias juntas de Gobierno, ha sido
pregonero de las Fiestas de Mayo
en honor a la Morenita y hermano
mayor. También pertenece al
grupo de los Hermanos de la Au-
rora o al coro. Además, su apego
a la parroquia de San Francisco
de Asís está fuera de duda. Ejer-

ció de monaguillo con tan sólo
siete años. Ahora, tocaba dar este
paso y ponerse al frente. 

Para ello, confiesa que sentir
“el cariño y calor” de los herma-
nos cofrades es muy importante,
de cara a afrontar los proyectos
que tienen en mente y que poco a
poco irán dando a conocer. Lo
acompañan un grupo de veinti-
cinco personas, todas muy com-
prometidas, ilusionadas y con
ganas de trabajar. La vicepresi-
dencia la ha asumido Eva María
Cobos, que, junto a su marido,
Adrián Pérez, son los hermanos
mayores de la Fiestas de la More-
nita de 2023. 

La secretaría ha correspon-
dido a María Teresa Cobos. El te-
sorero va a ser Juan David
Inestrosa; mayordomo, Francisco
Ramírez; camarera, Joaquina Re-
pullo; vocal de patrimonio, Mi-
guel Ángel Borrego; vocal de
Cultos, Isabel Guerrero; vocal de
caridad, Francisca Caballero y
vocal de comunicación, Inmacu-
lada Ramírez. Y así, hasta un total
de veinticinco personas de dife-
rentes edades conforman este
grupo humano. Según Cobos, tras
la pandemia, ha sido difícil con-
formar el equipo. 

El presidente confía en que
todas las personas y los colectivos
que trabajan en torno a la Virgen
“renueven sus ilusiones” y contri-

buyan a seguir “levantando” esta
cofradía ruteña. La primera jor-
nada de convivencia, pensada

para recaudar fondos, tuvo lugar
en el último fin de semana de no-
viembre. Fue la sexta parrillada,

que se desarrolló en el Paseo del
Fresno, con distintas actividades
y actuaciones musicales.  

Andrés Cobos es el nuevo presidente de la Real
Cofradía de María Santísima de la Cabeza
Ha recibido el respaldo mayoritario de los hermanos cofrades con ciento setenta y cuatro votos a favor y cuatro en blanco

La junta de Gobierno
se estrenó con la sexta
parrillada de la
cofradía en el Fresno

Andrés Cobos durante el momento de su votación/EC

MARIANA MORENO
Son unas fechas propicias para
pensar en quienes más lo necesi-
tan o fomentar valores solidarios.
En ese contexto, la Academia de
Formación Alternativa “Punto y
Aparte”, con la colaboración del
Ayuntamiento y en beneficio de
la Asamblea Local de Cruz Roja
en Rute, ha organizado unos ta-
lleres benéficos de manualidades.
Los talleres se han llevado a cabo
este pasado 28 de diciembre en el
Centro Cultural Rafael Martínez-
Simancas, en horario de once de
la mañana a una de la tarde.

Los participantes han elabo-
rado juguetes navideños con ma-
teriales reciclables, como
tapones, cartuchos de papel hi-
giénico, palos de madera, enva-
ses de yogur o cartones. Estos
juguetes van destinados a los
niños y niñas de las familias más
desfavorecidas. Con esta inicia-
tiva también se ha fomentado el
trabajo en familia, así como va-
lores artísticos, dando rienda

suelta a la creatividad de los asis-
tentes.

Paralelamente al taller de
manualidades, hasta el 30 de di-

ciembre los niños y niñas de Rute
que lo desearan han podido es-
cribir una carta con un mensaje
solidario y de apoyo destinado a

las personas que más lo necesi-
tan, o depositar un euro en el bote
que se ha habilitado para tal fin.
Las cartas o donaciones se pue-

den hacer efectivas en la sede de
la Asamblea Local de Cruz Roja,
que se encuentra en la barriada de
Los Manzanos.

Punto y Aparte organiza unos talleres solidarios en beneficio de Cruz Roja

Los talleres se han llevado a cabo en el Centro Cultural Rafael Martínez-Simancas/F. Aroca



EL CANUTO, Nov-Dic 202228

DEPORTES

FRANCISCO PIEDRA
Hasta el segundo fin de semana
de diciembre se ha venido des-
arrollando la Copa de Andalucía
de Travesías de Resistencia. Esta
iniciativa de la Federación Anda-
luza de Montañismo consiste en
una serie de rutas senderistas de
largo recorrido por parques natu-
rales de la comunidad autónoma.
Suelen ser diez, pero esta vez se
han elevado a once. Quienes as-
piren a la acreditación correspon-
diente han de terminarlas todas.

Es lo que han hecho cuatro
personas de Rute, de la sección
de senderismo del Club Hacho
Trail. Entre ellas, ha habido una
mujer. En concreto, han sido
María Victoria Rivert, Juan Agui-
lera, Juan José Benítez y Luper-

cio Sánchez. Algunos ya lo ha-
bían hecho antes, pero Victoria es
la primera mujer de Rute que lo
logra.

Cada provincia acoge al
menos una ruta. Almería, que en
principio no iba a albergar nin-
guna, ha acabado siendo sede de
una. En función de los clubes or-
ganizadores, pueden ser más de
una por provincia, como ha ocu-
rrido en Granada. El calendario
va de febrero hasta mayo. Hay un
paréntesis en verano y se reanuda
en octubre, hasta primeros de di-
ciembre. Las rutas han de tener
un mínimo de 45 kilómetros,
aunque todas suelen ser más lar-
gas. Las de este año han sido de
más de 50, hasta llegar a los 63
de la que hicieron por la Subbé-

tica, entre Cabra-Carcabuey-
Zuheros.

Lo normal es que empiecen a
andar a las cuatro de la mañana,
para terminar entre cinco y seis
de la tarde. A lo largo del día,
hacen paradas para desayuno y
avituallamientos. Aguilera des-
taca lo bien organizadas que están
todas las rutas y la implicación de
los clubes para tal fin. No oculta
que supone un esfuerzo y se re-
quiere un mínimo de forma física
y fondo para caminar. Aun así, se
procura en todo momento que los
participantes se sientan “a gusto”.

No se trata de llegar primero,
sino de terminar. De igual forma,
tampoco tienen que ir agrupados
los integrantes de un mismo
equipo. Cada uno está formado

por ocho miembros, más posibles
reservas. De los ocho de Rute, la
mitad han terminado todas las
rutas. Aguilera señala que, a dife-
rencia de otras veces, en que han
ido sumando rutas sin otro obje-

tivo, ahora sí tenían en mente
desde primera hora recorrer las
ocho provincias. Después del
parón de la pandemia, se lo ha-
bían marcado como “un reto”.

Victoria Rivert es la primera ruteña que completa las rutas/FP

Cuatro ruteños completan la Copa de Andalucía de Travesías de Resistencia

María Luisa Jiménez corona con un
triplete nacional un año “de oro”

FRANCISCO PIEDRA
Va a ser difícil que María Luisa
Jiménez olvide el año 2022. Sus
éxitos en el bádminton nacional e
internacional no dejan de sor-
prender. A estas alturas, cuesta
decantarse por cuál de sus triun-
fos es más meritorio. Si aplau-
dido fue su bronce en el
Campeonato de Europa de sep-
tiembre, no menos brillante ha
sido el triplete de oros logrado
dos meses después en los Cam-
peonatos de España.

Jiménez quedó primera en
todas las modalidades posibles en
esta cita celebrada en Palos de la
Frontera (Huelva) durante el pri-
mer fin de semana de diciembre,
para la categoría sub-15. Más aún
impacta la incontestable superio-
ridad con que ganó los tres oros.
La jugadora de Club Bádminton
Rute, ahora en el Centro de Tec-
nificación onubense, sólo cedió
un set en todo el torneo.

Para alcanzar esa “triple co-
rona” tuvieron que confluir va-
rios factores, desde el trabajo
propio al de su cuerpo técnico. El
más evidente, desde luego, es que
llegaba pletórica de forma física
y mentalmente fresca. A la par
que mejoraba su técnica, y sin
perder “la garra” que la caracte-
riza, ha aprendido a convivir con
la presión y que no se le vuelva
en contra.

A ello se une el punto idóneo
de sus compañeros de dobles,
Sofía García en el cuadro feme-
nino y en mixtos Mario Rodrí-

guez, con el que la compenetra-
ción es total. El desarrollo del tor-
neo ayudó a la consecución de
sus objetivos. No se puede perder
de vista que las victorias “por la
vía rápida” le permitieron cierto
descanso, dentro de lo posible en
un torneo concentrado en apenas
tres días. Una semana después,
María Luisa Jiménez pondría el
broche con el Máster final sub17
en Huelva. La ruteña culminaba
en su actual ciudad una tempo-

rada de ensueño, con otro triplete.
De esta forma, ha coronado

un año para enmarcar. Los logros
a nivel nacional han tenido conti-

nuidad más allá de nuestras fron-
teras. Al bronce en el Campeo-
nato de Europa sumó otros dos
metales en el Internacional de
Portugal. Allí consiguió la plata
en individual y el bronce en do-
bles mixtos, aun jugando en sub-
17, una categoría superior a la
que le corresponde.

Para hacerle aún más inolvi-
dable este 2022, el 23 de diciem-
bre sus compañeros de Club
Bádminton Rute le tributaron un

emotivo homenaje en el Pabellón
Gregorio Piedra. 

Mientras que su referente ju-
gaba en Portugal, algunas de las
promesas del club llamadas a
darle el relevo generacional ha-
bían disputado en Palencia el
Campeonato de España Sub-11.
La cita se saldó con dos medallas
de bronce para la expedición ru-
teña, ambas en individual, una
para Pablo Lloreda y otra para
Blanca Porras.

Por su parte, Volante también
está de enhorabuena por el reco-
nocimiento a Sara Arenas en la
Gran Gala del Deporte Provincial
2022. La cita reunió el 24 de no-
viembre en las Bodegas Gracia
de Montilla a los mejores depor-
tistas de la provincia. La ruteña
fue galardonada con uno de los
premios Sportius Virtute. La gala
congregó a campeones naciona-
les e internacionales y otras es-
trellas consagradas, junto con las
promesas del deporte cordobés.

La jugadora ruteña queda primera en individual, dobles masculinos y mixtos de los Campeonatos de
España Sub-15, a lo que suma otras dos medallas en el Internacional de Bádminton de Portugal

Destaca la superioridad
con que se impuso, ya
que sólo cedió un set
en todo el torneo

Al tiempo que domina en el bádminton nacional, la ruteña se abre hueco en citas internacionales como la de Portugal/EC
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Hay nueve equipos en competición entre fútbol siete y fútbol once, que suman en torno a ciento cincuenta jugadores

El Rute Calidad presenta las secciones
de esta temporada

FRANCISCO PIEDRA
Como suele hacer una vez ya han
comenzado todas las competicio-
nes ligueras, el Rute Calidad ha
presentado oficialmente sus sec-
ciones de esta temporada. No
obstante, en el acto celebrado en
la Ciudad Deportiva Juan Félix
Montes a mediados de noviembre
faltaron dos equipos. Los juveni-
les y los cadetes tenían partido
fuera y no pudieron cambiar el
horario.

Contando estas dos, hay
nueve secciones en competición
para un total que ronda los ciento
cincuenta jugadores. En concreto,
las secciones van desde el equipo
chupetín al citado juvenil. Por
medio, hay un prebenjamín, dos
benjamines, otros dos alevines,

un infantil y el cadete. A falta de
equipo femenino específico, la
gran mayoría son chicos. Aun así,
hay alguna chica entre las cate-
gorías masculinas más pequeñas. 

El presidente Higinio Porras
dio las gracias a quienes hacen
posible el proyecto. En primer
lugar, mencionó a los padres y
madres que confían en la direc-
tiva, así como el equipo de moni-
tores y entrenadores que dirigen
estas secciones. También recono-
ció el respaldo institucional, tanto
del Ayuntamiento de Rute como
de la Diputación de Córdoba, y
las diferentes entidades y firmas
comerciales que colaboran.

Gracias todos, dijo, estos jó-
venes se forman “a nivel depor-
tivo y humano”. De hecho,
reiteró que la filosofía del club
sigue siendo “la apuesta por el
fútbol base”, sin renunciar a, si se

da la ocasión, formar un equipo
sénior. De momento, seis de las
nueve secciones son de fútbol
siete, algo indicativo de que se
trabaja desde edades tempranas.

Por su parte, el alcalde Anto-
nio Ruiz se refirió a “la gran fa-
milia” que forma el Rute Calidad.
Esa unión contribuye a difundir
valores como el compañerismo,
la vida saludable o el esfuerzo
común por un objetivo. Por eso,
señaló que esa labor debe tener el
apoyo económico de las institu-

ciones. A nivel municipal, el
Ayuntamiento cede las instala-
ciones y otorga una subvención
anual. También recordó que está
pendiente de licitarse la renova-
ción del césped artificial, por
cuenta de Diputación.

Más allá de los resultados,
Ruiz destacó cómo los pequeños
disfrutan con el deporte. Tam-
poco pasó por alto “la dedica-
ción” de los padres y madres que
complementan el trabajo de la di-
rectiva.

La filosofía del club
sigue siendo la apuesta
por el fútbol base y que
estos jóvenes se formen

Cerca de doscientas personas, entre jugadores, cuerpo técnico y directiva conforman una temporada más el organigrama completo del club/FP

Benjamín B/FP

Chupetín/FP Alevín A/FP

Prebenjamín/FP Alevín B/FP

Benjamín A/FP Infantil/FP
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La Carrera Rute en Navidad
vuelve con aires renovados
En su decimosegunda edición ha estrenado ganador absoluto con Francisco
Luis Martín, mientras que en chicas repitió victoria Lourdes González

FRANCISCO PIEDRA
Tres años después, la Carrera Po-
pular Rute en Navidad ha vuelto
con una mezcla idónea de nove-
dad y lo mejor de su esencia.
Ambos factores han venido deter-
minados por sus participantes y
los dos se han simbolizado en sus
respectivos ganadores. El mascu-
lino, Francisco Martín Dobao,
venía por primera vez a Rute. En
cambio, la jienense Lourdes Gon-
zález conoce a estas alturas la ca-
rrera “como la palma de la
mano”. Uno y otra, como el resto
de inscritos en la prueba reina,
completaron los 7,2 kilómetros
del recorrido.

Se ha mantenido, quizá por úl-
tima vez. Club Atletismo Rute y
Ayuntamiento, las dos entidades
organizadoras, coinciden en lle-
varse las categorías inferiores, y
por lógica la salida y la meta de la
carrera adulta, a la nueva pista de
running. Tampoco ha cambiado la
alta participación. De nuevo había
600 dorsales disponibles, 350
para categorías adultas y 250 para
las inferiores. Según el tesorero
del club, Antonio Morales, en
total se ha cubierto el 85% de las
inscripciones. Cree que la cifra es
más que satisfactoria, tras el
parón de la pandemia y con un ca-
lendario saturado. De ahí que
diera las gracias a los participan-

tes, y al Ayuntamiento y la Dipu-
tación como principales valedo-
res.

Tanto Morales como la conce-
jala de Deportes, Mónica Cara-
cuel, destacaron el apoyo de las
firmas colaboradoras, que contri-
buyen a que la bolsa del corredor
sea de las mejor valoradas, y el
papel de la Policía Local y Pro-
tección Civil, que encabezaron el
grupo de voluntarios.

Otro aspecto en que la carrera
es fiel a sus principios es el soli-
dario. Una vez más, un euro de
cada inscripción se ha destinado a
la Junta Local de la Asociación
Española Contra el Cáncer. A su
vez, como recordaron dos miem-
bros de la directiva, la presidenta
Victoria Garrido y Encarnación
Roldán, colaboraron con la en-
trega de fruta para los corredores,
una novedad en lugar de los bo-
cadillos de antes.

Si la prueba masculina estre-
naba ganador, el segundo clasifi-

cado es un habitual de la carrera,
Alberto Gómez, de Club Maratón
Lucena, uno de los más numero-
sos. Por detrás entraría David
Núñez. En cuanto a las chicas,
ocurrió al revés. La asiduidad de
Lourdes González contrastaba
con el papel de debutante en plaza
de la corredora de Olvera Amelia
Salas. Tercera sería otra asidua de
la capital, Rocío Marqués. En
cuanto al podio local, en chicos lo
completaron Pedro Pérez, Manuel
Sánchez y José Miguel López; y
en chicas, Carmen María Sencia-
les, Vanessa Galisteo y Amalia
Pulido. 

No faltó alguna caída, sobre
todo en las categorías inferiores,
con el circuito más estrecho, pero
la intervención de la unidad móvil
médica no revistió mayores con-
secuencias. Por otra parte, la
prueba ha resultado decisiva para
el Circuito Provincial. Ello ha
contribuido, en palabras de Mora-
les, a darle “un aire nuevo” a la
carrera. Como compañero de di-
rectiva y corredor del circuito,
Pedro Pérez se mostró gratamente
sorprendido de que, pese a la sa-
turación del calendario, la gente
apueste por venir a Rute. Para el
club, lo más relevante es que de-
butantes y “veteranos” aplaudie-
ron la organización y el desarrollo
de la jornada.

La idea del club y el
Ayuntamiento es que la
carrera empiece y acabe
en la pista de running

Martín no ha podido tener mejor debut en la prueba ruteña/FP

La falta de médico convierte la Natucor
de Rute en una ruta cicloturista

Los participantes de la ruta alternativa se reagruparon junto a la Encina Milenaria/EC

FRANCISCO PIEDRA
Para la mañana del 20 de no-
viembre estaba previsto que Rute
acogiera la II Ruta Encima Mile-
naria, organizada por la Peña Ra-
hamantah. La prueba formaba
parte del IX Circuito Provincial
BTT Naturcor. Se trata de un Pro-
grama de Actividad Física y De-
portiva en el Medio Natural que
promueve la Diputación de Cór-

doba, en colaboración con la Fe-
deración Andaluza de Ciclismo.
Cuando todo estaba previsto para
tomar la salida desde el Fresno,
se supo que esta ruta no competi-
tiva no podía llevarse a cabo
como prueba del circuito.

Según explicaría después
Carmen María García, presidenta
de la peña, la ambulancia que se
había presentado no traía médico.

En vista de ello, el árbitro de la
Federación desautorizó la prueba
como tal. La reacción fue que or-
ganización y ciclistas decidieron
de forma unánime mantener la
ruta, como si de una quedada se
tratara, acortando la vuelta y di-
vidiendo a los participantes en
dos grupos. Pese al contratiempo,
la valoración general de la jor-
nada fue muy positiva.

El pasado 18 de diciembre se celebraba el Día del Ajedrez Cordobés.
La jornada sirvió para que en el Club Figueroa de la capital se entre-
garan los premios de la temporada. El ruteño Cristóbal Jesús García re-
cibió el galardón por su tercer puesto del Campeonato de Ajedrez
Activo Provincial logrado en la categoría Supra50/EC

Premio para Cristóbal García
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Gimtar cierra el año con su IV Campeonato
por Equipos y el XXII Pentalón Local
La primera cita está pensada para iniciarse en la competición y la segunda representa una jornada de convivencia del club

FRANCISCO PIEDRA
Siguiendo la intensa agenda que
lleva en esta temporada, el Club
Deportivo Gimtar ha cerrado el
año con dos citas de ámbito do-
méstico muy cercanas en el
tiempo. La primera fue el IV
Campeonato Local por Equipos.
Se prolongó durante toda la tarde
del sábado 26 en el Pabellón Gre-
gorio Piedra y participaron en
torno a cuarenta deportistas de
los setenta que conforman el
club. A lo largo de la jornada, dis-
putaron 32 combates. No en
vano, la idea de este torneo do-
méstico es que sirva de primer
paso o puesta a punto para la
competición.

Su entrenador y máximo res-
ponsable, Antonio José González,
subrayó que hay aspectos que no
se logran mejorar en los entrena-
mientos y sólo se pueden pulir en
los combates. En especial, este
campeonato está pensado para los

menores que en menos de un año
pasarán a la categoría precadete
y, por tanto, estarán en condicio-
nes de competir. Esta modalidad
les permite familiarizarse con el
combate y superar los nervios o
la presión de estar ante el público,
aspectos que no se pueden traba-
jar en el gimnasio. Esa filosofía
pensada en su día para los más
pequeños se ha reforzado a raíz
de la pandemia, cuando se redujo
el número de competiciones ofi-
ciales.

En cuanto a la organización,
más que la edad, se tuvo en
cuenta el nivel. Se hicieron ocho
grupos con cuatro o cinco depor-
tistas cada uno. González señaló
que la jornada había deparado
sorpresas como alguna niña que
había superado a varones mayo-
res que ella. Con esos datos, la
concejala de Deportes, Mónica
Caracuel, destacó que merece la
pena seguir apostando por estos

clubes que promueven tantas ini-
ciativas para fomentar la práctica
deportiva. A su vez, el entrenador
dio las gracias al Ayuntamiento y
la Diputación de Córdoba por el
respaldo y el apoyo que prestan a
todas las iniciativas que ponen en
marcha.

Dos semanas después, el 10
de diciembre, el XXII Pentalón
Local de Taekwondo “Villa de
Rute” sirvió de nuevo para clau-
surar el año en curso. En esta oca-
sión, participaron en torno a
sesenta integrantes del club. Por
tanto, la mayoría, salvo alguna

ausencia por enfermedad, lesión
o viaje familiar, estuvieron en
esta jornada que mezcla lo depor-
tivo con la convivencia. Como re-
cordaba González, a diferencia
del taekwondo de combate, este
pentatlón combina pruebas de ha-
bilidad y destreza, adaptadas a los
niveles y edades.

En cualquier caso, son prue-
bas que se entrenan a
diario en el gimnasio y
sirven luego para la
competición. En este
sentido, el teniente de
alcalde Javier Ramírez
añadió la apuesta del
club por formar en valo-
res a estos menores. Una
muestra muy clara es la
distinción que se suele
hacer en esta jornada a
una de estas promesas
por su trayectoria en el
último año. En esta oca-
sión, el elegido ha sido
Sergio Medina.

Más allá del palma-
rés acumulado, se pre-
mian valores como la
constancia, la asistencia
a entrenamientos o la
actitud con los compa-
ñeros. Como repasó el
entrenador Juan Luis
González, en todas Ser-
gio ha sido ejemplar.
Por más que en 2022
conquistara el Campeo-
nato de Andalucía, sin
asistir a torneos o a más de dos-
cientas horas de clases, no habría
sido merecedor de la placa que
recogió emocionado. El propio
chaval mostró su sorpresa por un
reconocimiento que confesó que
no esperaba.

De esta forma, culmina un
año de los más activos del club.

Tras la pandemia, Gimtar ha es-
tado en la mayoría de las citas
provinciales y autonómicas, y
han reeditado torneos locales y
otras actividades como los cursos
de defensa personal. Incluso se ha
hecho uno de más duración en
noviembre, gracias a fondos del
Pacto de Estado contra la Violen-
cia de Género. De cara a 2023,

Antonio José González adelantó
que, a falta de confirmar la fecha,
nuestro pueblo acogerá el Cam-
peonato de Andalucía cadete. El
entrenador agradeció la implica-
ción municipal y en especial de
Antonio Ruiz como alcalde y pre-
sidente de la Diputación para que
este torneo venga a Rute.

Ser deportista ejemplar
implica mostrar valores
como la constancia o el
respeto a los demás

Cuarenta integrantes del club disputaron un total de 32 combates en el Campeonato Local/FP

Sergio Medina reconocido por su club/FP

FRANCISCO PIEDRA
La pequeña África Romero ha al-
canzado un subcampeonato anda-
luz de escalada. Con apenas 8
años, forma parte de esa hornada
de niños y niñas que dan sus pri-
meros en la práctica de este de-
porte en Rute. En su caso, la
afición le viene de familia. Su
padre, Juan Antonio Romero, es
uno de los impulsores del colec-
tivo Roko, creado para aglutinar a
los aficionados y dar a conocer
esta especialidad. Según explica,
la Copa Andaluza se divide en

tres modalidades: la de dificultad,
con cuerda en altura; bloque, sin
cuerda; y velocidad. Esta última
sólo tiene una prueba en Huelva,
ya que es la única ciudad con un
rocódromo de estas característi-
cas.
En las otras dos modalidades sí
ha habido representantes de
Roko. La de cuerda se disputa en
el primer semestre del año y la de
dificultad en el segundo. Se ha
llevado a cabo en tres sedes: San
Pedro de Alcántara, Huelva y
Álora. En las tres África ha que-

dado segunda, empatando en dos
a puntos con la primera. La pe-
queña, al igual que sus hermanos
Julio y Olga, prueban en ambas
especialidades. Sus gustos, en
cambio, no coinciden. Por ejem-
plo, Julio prefiere la modalidad
de bloque y ella la de dificultad, y
no sólo por este subcampeonato.
Lo importante en un caso y en
otro para todos los niños y niñas
que son la cantera del colectivo
es que en Rute hay un rocódromo
idóneo para las dos modalidades.
Juan Antonio Romero, que ade-

más es juez árbitro de la Federa-
ción Andaluza, asegura que es
“bastante completo”. Por ello,
anima a otros niños y niñas para
que lo prueben, sin pensar en la
competición. Lo principal, y así
empezó a inculcárselo a sus hijos,
es que vivan la experiencia como
“un juego”. De hecho, el auge de
la escalada tiene que ver con ese
componente lúdico. Eso sí, son
las competiciones, que sea de-
porte olímpico y cuente con un
español como medallista “suma y
le da visibilidad”.

La pequeña África Romero queda subcampeona
andaluza de escalada

África Romero en el podio/EC



CONTRAPORTADA

30 años radiando Rute

FRANCISCO PIEDRA
El poeta uruguayo Mario Bene-
detti precisó cómo a veces, tras
los terremotos de la vida, las
nostalgias cambian de sitio. Al
cabo de treinta años del naci-
miento de Radio Rute, consuela
comprobar que siguen intactas
las nostalgias y sobre todo las
motivaciones y las circunstan-
cias que confluyeron para que se

gestara este proyecto de comuni-
cación municipal.

Estas primeras tres décadas
de vida se han celebrado por
todo lo alto por partida doble.
Por un lado, el CEMAC Pintor
Pedro Roldán acogió una gala
conmemorativa en pleno día de
la Lotería de Navidad, como si
el acto en sí fuera un premio a la
fidelidad del pueblo de Rute con

su radio. Por otra parte, al tér-
mino de la gala se presentó el
libro “30 años de comunicación
local (Radio Rute 1992-2022)”.

La gala estuvo conducida por
Verónica Molina y Bernabé Mo-
rales, dos de los más de cien in-
tegrantes de la familia de Radio
Rute. Ambos dieron paso a las
intervenciones y los audiovisua-
les que sirvieron para repasar
esta andadura. De ella fue testigo
el público que llenó el CEMAC:
familiares y amistades del grupo
humano de la emisora, antiguos
colaboradores, gente del tejido
asociativo local y, cómo no, “los
hermanos” de EMA-RTV, la
Asociación de Emisoras Munici-
pales de Andalucía de la que
Radio Rute forma parte desde el
principio. Con ella comparte un
mismo modelo de trabajo en red,
una misma voluntad de dinami-
zar el pueblo y los pueblos de
nuestra tierra.

La de la radio ruteña es una
historia de iniciativas separadas
que acabaron remando en una
misma dirección y en un mismo
momento. La coexistencia del
Club Voleibol Rute en su época
dorada, un grupo de personas

apasionadas por hacer radio y
una Corporación interesada en
crear una emisora municipal dio
forma al proyecto. En otro con-
texto, también habría acabado
surgiendo; pero, como diría su
alma máter, Mariana Moreno,
“sería otra cosa y con otra
gente”.

Si ha sobrevivido treinta
años, es obvio que es una histo-
ria de sueños cumplidos. Pero
para que siga sobreviviendo ha
de ser la historia de un sueño in-
finito y permanente por cumplir:
seguir contando Rute día a día,
seguir radiando al pueblo en
cada palabra que surca las ondas,
se imprime en el periódico o par-
padea en la pantalla de la página
web.

Y es que la efeméride no
viene sola. Este 2022 que agota
sus últimos suspiros ha sido el
año de un triple aniversario:
junto a las tres décadas de la
emisora matriz, se han cumplido
25 años de la aparición de El Ca-
nuto y 20 de la creación del por-
tal radiorute.com. Quizás ese
triple aniversario es fruto del
“inconformismo” al que aludió
en su intervención el alcalde An-

tonio Ruiz, no sin antes haber
animado al auditorio a cantar el
“cumpleaños feliz”.

Los sueños, por na-
turaleza, son efímeros. Mante-
nerlos despiertos depende, en
efecto, del compromiso y la
constancia. Sin ese compromiso,
la radio se apagaría. Y si ello
ocurriera, como subrayó Pedro
Feria, coordinador general de
EMA-RTV, “se apagaría la voz
de los ruteños y las ruteñas”.

Parte de esas voces se expre-
san cada semana a través de los
programas de los colaboradores.
Algunos se han marchado para
siempre, pero su recuerdo no se
puede borrar de la memoria co-
lectiva de la emisora. Los actua-
les tuvieron sus respectivos
reconocimientos, tanto los de la
radio como quienes escriben su
columna de opinión en el perió-
dico. Y como guinda, se entregó
el “micrófono de oro” a Andrés
Garrido. Decir que es el decano
o más que un colaborador es tan
cierto como incompleto. Porque
Andrés, sin haber sido nunca
parte de la plantilla, es el alma
misma de Radio Rute. La voz de
la emisora municipal se ha afi-

nado a lo largo de estos años al
son de su timbre.

Y quedaba el cierre de la
suma hacedora, la bisagra profe-
sional de este proyecto, que ade-
más sirvió para presentar la
publicación impresa. Para dar a
entender lo que implica hacer
radio y periodismo por y para su
pueblo, Mariana Moreno se refi-
rió a uno de los ruteños más ilus-
tres, el añorado periodista Rafael
Martínez-Simancas. Su ejemplo
sigue más que vigente porque,
habiendo llegado a lo más alto
de la profesión, tuvo claro que la
esencia de la comunicación y la
pasión por contar cosas es idén-
tica en un medio nacional y uno
local. Cuando se hace a la gente
más cercana, más que contarse
lo que pasa en Rute, se com-
parte, desde la cercanía y la
complicidad.

Ese camino bidireccional de
comunicación y afinidad es el
que comenzó hace treinta años y
llega hasta hoy. La noticia de
este aniversario podría, en fin,
extenderse todo lo que hayan
dado de sí estas tres décadas o
podría resumirse en sólo dos pa-
labras: “Gracias, Rute”.

Coincidiendo con el trigésimo aniversario de la emisora municipal, los 25 años del periódico El Canuto y los 20 de la página web, un
libro repasa estas tres décadas de comunicación local

Si el libro es un repaso a la historia de Radio Rute, la gala fue un homenaje a los colaboradores de la emisora/FP

Mantener un sueño
como Radio Rute sólo
es posible con
compromiso y
constancia


